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Panorama Nacional 
 
 

“No coman ansias”, dice AMLO; en 2021 se verá si regresa la corrupción 
(La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
A las voces que exigen su renuncia, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
respondió: Que no coman ansias; en 2021, en las elecciones para renovar la Cámara 
de Diputados, el pueblo decidirá si quiere que regresen el conservadurismo, la 
corrupción y los privilegios, y en 2022 se realizará la consulta de revocación de mandato. 
Agregó que se mantendrá en la Presidencia si tiene respaldo popular. “A la fuerza, no. 
No soy un ambicioso vulgar… Yo mismo establecí las reglas: si la gente dice: ‘que 
renuncié el Presidente’, nos vemos. Si dice: ‘que continúe el Presidente’, termino hasta 
2024, porque también soy demócrata y no partidario de la relección, sino del sufragio 
efectivo no relección”. 
En un mensaje emitido este domingo por medio de sus redes sociales, antes de viajar 
por tierra de Palenque a Cancún, donde este lunes reiniciará sus giras, dijo que hay 
resistencias porque antes el presupuesto se usaba para privilegios; los funcionarios se 
daban la gran vida, pero no sólo ellos: periodistas, seudointelectuales, académicos, 
todos a la sombra del poder público, para aplaudir y quemar incienso al Presidente. 
Incluso, sostuvo que a los mandatarios no se les criticaba, aunque fueran impuestos, 
pero a él se le ataca muchísimo, pero es un timbre de orgullo que se me cuestione por 
el proceso de transformación que se lleva a cabo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/01/politica/009n1pol) 
 

Ordena el Inai a la SHCP dar informes sobre ahorros de 2019 (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) debe buscar y entregar 
documentos de los que se desprenda cómo se realizó la estimación de los ahorros por 
las compras consolidadas y la renegociación de contratos del gobierno federal, que 
sumaron –de acuerdo con declaraciones oficiales– más de 150 mil millones de pesos 
en 2019, determinó el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai). 
Asimismo, la dependencia federal deberá dar a conocer los montos de los contratos que 
presentaron ahorros, en comparación con años previos, y la información que lo 
compruebe. 
La relevancia de otorgar acceso a la información requerida estriba en la posibilidad de 
allegar de elementos a la ciudadanía para que conozca y analice la forma en que se 
calculan los ahorros alcanzados con la política de contratación consolidada que ha 
implementado la presente administración, aseveró la comisionada del Inai Blanca Lilia 
Ibarra Cadena. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/01/politica/009n2pol) 
 

Exigen a Hacienda precisar qué fideicomisos públicos van a desaparecer 
(La Jornada, Víctor Ballinas, p. web). 
La senadora del Partido del Trabajo, Cora Cecilia Pinedo, solicitó a la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público que presente un informe detallado sobre los fideicomisos 
públicos que se extinguen con el decreto presidencial publicado el 2 de abril pasado. 
Mediante un punto de acuerdo que presentó en la Comisión Permanente, la legisladora 
precisa que el decreto referido pretende extinguir 281 fideicomisos, con lo que se 
reintegraría a la Tesore-ría de la Federación 250 mil millones de pesos; sin embargo, 
subraya, no queda claro qué fideicomisos se extinguen y cuánto dinero retornará a la 
Tesorería, por ello se requiere contar con informa-ción detallada. 
Pinedo indica que el decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación excluye a 
aquellos fideicomisos constituidos por mandato de ley o decreto legislativo y cuya 
extinción o terminación requiera de reformas constitucionales, así como los 
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instrumentos jurídicos que sirvan de mecanismos de deuda pública o que tengan como 
fin atender emergencias en materia de salud o cumplir con obligaciones laborales o de 
pensiones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/01/politica/012n2pol) 
 

Regreso ordenado, principal reto al comenzar la nueva normalidad (La 

Jornada, J. Santos, P. Vázquez, Y. Chío, R. Morelos, E. Martínez, C. Figueroa, R. León, M. Chávez, y 
Notimex, p. web). 
Este lunes comenzará en el país el regreso a la llamada nueva normalidad en un 
ambiente de incertidumbre. Los estados buscarán reactivar paulatinamente y con 
medidas y protocolos de sanidad la actividad comercial, la industria de la construcción 
y la minería, entre otras. 
Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, señaló en redes sociales que abrir gradualmente 
la llave de la economía es también abrir la llave de los contagios de Covid-19. 
Aseguró que el golpe ha sido brutal en la entidad, donde ayer se confirmaron 2 mil 542 
casos de coronavirus y 139 fallecidos. Miles de personas perdieron su empleo y centros 
de negocios cerraron o redujeron drásticamente su capacidad de operación. 
En tanto, el mandatario de Quintana Roo, Carlos Joaquín González dio a conocer el 
plan Reactivemos para esa entidad, con el que se busca salir adelante de manera 
ordenada y segura, desmasificando labores sociales y económicas para disminuir la 
velocidad del contagio de coronavirus en el turismo, la construcción, el campo y la costa, 
además del transporte. 
El gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, publicó los protocolos 
de reapertura de construcción, restaurantes, turismo, manufactura, comercio en general, 
bienes inmuebles, talleres y salones de belleza, entre otros servicios, comenzando a 25 
por ciento de la capacidad, proporción que se incrementará según lo evalúe el Comité 
Estatal de Seguridad en Salud el 16 de junio. 
En Nuevo León, 49 por ciento de las empresas reanudará acciones de manera 
escalonada, siguiendo un protocolo de seguridad sanitaria, anunció la Cámara de la 
Industria de Transformación local. Afirmó que 60 por ciento de las firmas que reanudarán 
labores son micro y pequeñas, a las que considera las más afectadas por la pandemia. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/01/estados/026n1est) 
 

Alrededor de 18,600 empresas reinician actividades (El Economista, María del Pilar 

Martínez, p. web). 
A partir de este lunes 18,560 empresas reiniciarán sus actividades y se sumarán a la 
nueva normalidad del trabajo, luego de obtener el visto bueno del IMSS a su registro en 
la plataforma digital en la que declaran cumplir con los lineamientos de seguridad 
publicados en el Diario Oficial de la Federación (DOF) por las secretarías de Salud, del 
Trabajo, Economía, así como el Seguro Social. 
Al cierre de esta edición, del universo de firmas registradas, 10,228 pertenecen a la 
construcción, 5,773 a la industria del transporte y 2,264 a minería; el resto a otros 
sectores relacionados. 
Zoé Robledo, director general del IMSS, explicó que, si bien la plataforma lleva el 
registro de las empresas que se incorporaron a las actividades esenciales, como la 
minería, automotriz y construcción, también corresponderá a los sectores que no han 
parado operaciones sumarse al padrón. 
“Los bancos, los medios de comunicación, las telecomunicaciones, los servicios de 
mensajería, los supermercados, las tiendas de autoservicio y todos los que han seguido 
trabajando y que han llevado a cabo protocolos, ahora se les está solicitando registrarse, 
con una diferencia: ya no tendrán que esperar una validación, sino que esta será de 
carácter automático”, dijo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alrededor-de-18600-empresas-reinician-
actividades-20200601-0006.html) 
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Alertan riesgos por inicio de 'nueva normalidad' con nivel de pruebas 
extremadamente bajo (El Financiero, Leticia Hernández y Guillermo Castañares, p. web). 
La reapertura de la actividad productiva será en el contexto de un escaso número de 
pruebas para diagnosticar personas infectadas de COVID-19 en el país, donde México 
se encuentra entre los niveles más bajos a nivel mundial. Además, los casos de contagio 
están al alza, lo que eleva el riesgo de rebrote y esto generaría mayores costos 
económicos y más pérdidas humanas. 
“Hay que asegurarse de que la estrategia de desconfinamiento esté basada en la ciencia 
para poder restablecer una reactivación gradual, en un contexto de cohabitación con el 
COVID-19 hasta que una vacuna esté disponible”, dijo José Ángel Gurría, secretario 
general de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE). 
El programa adecuado para la reapertura de actividades en México debe seguir cuatro 
vías, dijo el funcionario, y, en primer lugar, “hacer pruebas, pruebas, la PCR para ver si 
está presente el virus”. 
Los siguientes pilares son la identificación de personas con el virus; el incremento de la 
capacidad para enfrentar la pandemia en número de camas, personal y hospitales, y un 
levantamiento gradual de las restricciones, apoyado en pruebas y mayor capacidad 
hospitalaria, detalló en una conferencia la semana pasada. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/alertan-riesgos-por-inicio-de-nueva-normalidad-
con-nivel-de-pruebas-extremadamente-bajo) 
 

Forbes Conecta: Hay que quitar barreras a la industria de energía limpia, 
pide la AMDEE (Forbes México, Arturo Solís, p. web). 
Para consolidar más proyectos de energías renovables en México es necesaria más 
infraestructura de transmisión eléctrica, consideró la industria de energía eólica. 
“Necesitamos infraestructura de transmisión para consolidar nuevos proyectos en las 
regiones donde está el recurso eólico”, declaró el presidente de la Asociación Mexicana 
de Energía Eólica, Leopoldo Rodriguez, durante su participación en el Foro Forbes 
Conecta. 
El representante empresarial mencionó que con mayor transmisión se puede consolidar 
el crecimiento económico, más oportunidades de empleo y manufactura. 
Rodríguez recordó que la industria renovable ha invertido 17,000 millones de dólares en 
México, de los cuales, 11,400 mdd corresponden a la generación eléctrica producida 
con el viento. 
Dicho desembolso ha generado 13,000 empleos directos e indirectos, de los cuales, dos 
tercios corresponden a manufactura de componentes en el país, con tres plantas de 
manufacturas de aspas, “las más importantes, caras y voluminosas”. 
La operación y ampliación de la transmisión eléctrica es una actividad exclusiva del 
Estado mexicano. La empresa estatal Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha 
manifestado sus intenciones, incluso, de cobrar supuestos subsidios a la industria de 
energías renovables. 
(https://www.forbes.com.mx/economia-infraestructura-transmision-electricidad-
industria-eolica/) 
 

Con nuevos esquemas de trabajo se reanudan hoy algunas actividades (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México dio a conocer los lineamientos para la reanudación 
de algunas actividades a partir de hoy, así como para el transporte público 
concesionado, y el modelo de seguimiento epidemiológico que implementará para 
detectar casos de Covid-19 en el tránsito hacia la nueva normalidad 
La industria de la construcción, la producción de cerveza y la fabricación de equipo de 
transporte tendrán nuevos esquemas laborales. La primera, cuatro días de trabajo 
(lunes a jueves) por tres de descanso y horario de 10 a 19 horas; la segunda, con 
actividades presenciales de 25 por ciento del personal, que será dividido en dos grupos 
para alternar días de labores.  
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En el último sector, los trabajadores serán divididos en dos grupos con horarios de 
ingresos y salida distintos, con hora y media de diferencia entre uno y otro; todas estas 
medidas son para evitar la saturación del transporte público. 
Para garantizar el cumplimiento de estos protocolos, las empresas deberán registrarse 
ante al gobierno de la ciudad y aceptar las condiciones de reanudación de labores, por 
lo que recibirán vía electrónica un certificado que deberán pegar en los lugares de 
trabajo y será motivo de verificación. 
La presentación de los protocolos se realizó en una videoconferencia encabezada por 
la jefa del gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum Pardo, quien dijo que la 
reincorporación de las industrias esenciales será paulatina, toda vez que deben hacer 
las adecuaciones necesarias. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/01/capital/029n1cap) 
 

Trump: “terroristas” de izquierda, responsables de revueltas en EU (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. -  Las expresiones de ira de miles de manifestantes que se han dado en 
más de 75 ciudades esta semana continuaron desafiando la represión e intentos de 
control por fuerzas de seguridad, mientras políticos locales y nacionales buscaban cómo 
responder al estallido social de hartazgo contra la violencia y racismo oficial. 
El gobierno de Donald Trump se pronunció por mayores acciones represivas y 
responsabilizó a elementos izquierdistas terroristas de las revueltas. 
A pesar del despliegue de la Guardia Nacional en por lo menos 14 estados y varias 
metrópolis (Los Ángeles, Atlanta, Minneapolis y la capital Washington), la 
implementación de toques de queda en por lo menos 25 ciudades y en todo un estado 
(Arizona) –primera vez que se giran tantas órdenes desde las revueltas provocadas por 
el asesinato de Martin Luther King Jr en 1968– y con más de 3 mil arrestos en 24 
ciudades desde el jueves, la ola de manifestaciones y actos de protesta continuaron por 
sexto día en todo el país. 
No puedo respirar. Di su nombre: George Floyd. Sin justicia no hay paz. Las vidas de 
los negros importan. Son las consignas más coreadas por miles de costa a costa en 
manifestaciones y actos en gran medida pacíficos con una participación multirracial 
encabezada en gran medida por jóvenes, pero acompañados con veteranos de varios 
movimientos y también de algunos migrantes de varias regiones del mundo; por 
ejemplo, en Atlanta una bandera mexicana ondeaba junto a una de Black Lives Matter. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/01/mundo/024n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

El asambleísmo, fundamental para la gobernanza y el desarrollo de núcleos 
agrarios (Gob.mx, Redacción p. web). 
Viernes 29 mayo 2020 
La Procuraduría Agraria tiene la obligación ineludible, que le mandata la Ley y su 
Reglamento Interno, de convocar y celebrar asambleas que permitan la actualización y 
renovación de los Órganos de Representación y Vigilancia de ejidos y comunidades, 
para garantizar así la gobernanza y el desarrollo económico y productivo al interior de 
los núcleos. 
Así lo puso de manifiesto la Directora General de Organización Agraria, María de la Luz 
Rodríguez Morales, durante la sesión virtual del Cuarto Conversatorio “Diálogos 
Agrarios por el Territorio”, #Saldremos adelante ejidos y comunidades, que comprendió 
el tema: La Solidaridad mediante programas de organización social. 
Refirió que la Procuraduría Agraria, fijó la meta de actualizar en el primer cuatrimestre 
de este año 4 mil 025 comisariados ejidales o de bienes comunales, de un universo de 
32 mil 200 existentes en el país, a efecto de que sus integrantes puedan acordar, 
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mediante asambleas simples o de formalidades especiales, el acceso a programas 
sociales, adopción de dominio pleno, cesión de derechos  y otras acciones que 
establece la normatividad agraria. 
Sin embargo, la emergencia sanitaria por la pandemia del Covid-19 impidió cumplir este 
propósito en 2 mil 295 núcleos agrarios, por lo que la Institución que encabeza Luis 
Hernández Palacios Mirón, estableció el compromiso para que en cuento se dé el 
retorno a la nueva normalidad, el personal de la Estructura Territorial coadyuve en la 
renovación y vigencia de estos Órganos de Representación y Vigilancia, evitando 
futuros conflictos al interior de los núcleos. 
Para tal efecto, destacó, será imprescindible fortalecer la coordinación entre las 
instituciones del Sector Agrario, como atención prioritaria, para reactivar el asambleísmo 
mediante la renovación de sus representantes, la actualización de los padrones ejidal y 
comunal, y la solución de la problemática de los núcleos agrarios que se traduzca en 
una mejor cohesión interna y gobernanza en el medio rural. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/96024?tab=) 
 

CONOCIENDO MIS DERECHOS - Entrevista a Lic. Rafael Hernández 
Palacios, Procurador Agrario, 15.MAR (YouTube, Canal: Aprender un Envejecer, p. 

web). 

Viernes 29 mayo 2020 
(https://www.youtube.com/watch?v=imJf7S_AgRo) 
 

Los campesinos como “socios” del Tren Maya (Político MX, Redacción, p. web). 
Sábado 30 mayo 2020 
El denominado “Proyecto de Desarrollo Tren Maya”, principal proyecto de infraestructura 
del actual gobierno federal mexicano (Presidencia de República, 2019), enuncia que por 
primera vez no se expropiarán tierras a los campesinos para llevar a cabo un proyecto 
de “desarrollo” como ha ocurrido en otros momentos de la historia, que no se edificarán 
los proyectos (presas, hidroeléctricas, mineras, carreteras, puentes, aeropuertos, entre 
otros) encima de la propiedad social.  Al respecto, uno de los primeros documentos que 
presentaba el Tren Maya de manera muy general señala que “en el caso de las 
estaciones, los propietarios –individuales o comunitarios– podrán aportar los terrenos 
para convertirse en socios del desarrollo local” (FONATUR, 2019).  Pero ¿por qué es 
importante esta afirmación? 
De acuerdo con el Registro Agrario Nacional, en los estados donde se propone llevar a 
cabo el denominado Proyecto de desarrollo Tren Maya, en promedio el 52 por ciento de 
la propiedad de la tierra corresponde a propiedad social; aunque en algunos estados, 
como en Quintana Roo, esta propiedad asciende a más del 60 por ciento. Es decir, más 
de la mitad de la superficie no corresponde a propiedad privada, ni a propiedad pública, 
sino a un tipo de propiedad que emergió desde la época prehispánica y que en México 
se institucionalizó después de la Revolución Mexicana: los ejidos y comunidades 
agrarias (núcleos agrarios).  Este régimen de propiedad, constituido por 5,375 ejidos, 
está conformado fundamentalmente por campesinos indígenas.  En este sentido, no 
sólo estamos hablando de un régimen de propiedad, sino de un modo de vida, el modo 
de vida campesino, donde predomina la milpa de origen mesoamericano, “un sistema 
agrícola tradicional conformado por un policultivo…  Su especie principal es el maíz, 
acompañada de diversas especies de frijol, calabazas, chiles, tomates, y muchos otros 
dependiendo de la región” según CONABIO.  Algunas investigaciones refieren que se 
pueden encontrar hasta 50 especies diferentes, que son a la vez alimento y parte del 
modo de vida. 
Así, la propuesta de las FIBRAS podría significar un proceso de despojo debido a que 
además de que los ejidatarios nunca podrán recupera su tierra (si lo quisieran) porque 
sobre ella estarán los proyectos inmobiliarios –y la ley así lo establece–, tampoco tienen 
garantizada la rentabilidad, por lo que quizá en un futuro no les quedaría más opción 
que de vender las acciones (certificados bursátiles) que reciban por sus tierras. 
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Frente a este planteamiento, una esperanza de otro escenario se deriva de que en la 
Ley Agraria (ley reglamentaria del artículo 27 constitucional, artículo que institucionalizó 
el proceso de reparto agrario en México) no existe ningún elemento que hable de que 
los ejidatarios puedan aportar sus tierras para una FIBRA.  Sobre este asunto, el 
Procurador Agrario de la nación señala que “la ley establece que la aportación de 
tierras es para sociedades agrícolas, ganaderas o forestales y no podría ser para 
proyectos de desarrollo industrial y urbano, ya que la Ley no la prevé”.  Sin embargo, sí 
es posible que los ejidatarios puedan transitar al dominio pleno y vender sus tierras por 
lo que todavía está en duda qué ocurrirá con la propiedad social de este México 
campesino indígena. 
(http://mxpolitico.com/nacional/politica/campesinos-como-socios-tren-maya) 
 

Acusan a MULTI y UBISORT de violentar conflicto agrario (Diario la Marca, 

Redacción, p. web). 
Viernes 29 mayo 2020 
Oaxaca. - Autoridades del Comisariado de Bienes Comunales de San Pedro Chayuco 
denunciaron que las organizaciones de la Unidad de Bienestar Social de la Región Triqui 
(UBISORT) y el Movimiento de Unificación y Lucha Triqui Independiente (MULTI) son 
las culpables de romper los acuerdos entre las comunidades triquis y Chayuco, también 
de ser las responsables del ataque armado ocurrido el pasado 10 de mayo. 
El pasado 11 de abril realizaron una reunión en Agua Fría Copalá donde se acordó 
avanzar en la solución limítrofe entre la región triqui y la Mixteca y en la no intromisión 
de organizaciones sociales o partidos políticos, comenta Fortino Velasco Avendaño, 
Comisariado de Bienes Comunales. 
Después, en una segunda reunión efectuada el 16 de abril, también realizada en Agua 
Fría Copalá, los representantes de San Pedro Chayuco fueron recibidos por hombres 
armados. Ahí estuvieron representantes de MULTI, UBISORT y de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC), en el lugar, a través del líder del MULTI, Macario García 
Merino, trataron de intimidar e imponer acciones que San Pedro Chayuco, cuenta 
Velasco Avendaño. 
Los pobladores de San Pedro Chayuco piden levantar por un tiempo la contingencia 
sanitaria del Covid-19 para buscar juntos la intervención de la Procuraduría Agraria y 
llegar a una solución al conflicto. 
“Condenamos el ataque de grueso calibre hacia nuestra comunidad de San Pedro 
Chayuco, habiendo mujeres, niños, ancianos, nuestra población nunca ha sido violenta, 
lo cual puede ser revisado en la historia”. 
(http://www.diariomarca.com.mx/2020/05/acusan-a-multi-y-ubisort-de-violentar-
conflicto-agrario/) 
 

De la inviable agroindustria a la agricultura postindustrial (Biodiversidad LA, 

José Godoy Berrueta, p. web). 
Viernes 29 mayo 2020 
"Nos acusan de querer “volver a las cavernas”, pero la sociedad post-industrial no es la 
sociedad pre-industrial. Es mucho más complejo que eso. Es la sociedad que ya vivió 
los efectos de la era industrial, que reconoce los resquicios menos impactados por la 
industrialización de bienes y servicios, que describe y critica la sociedad industrial. 
Reconoce avances científicos o tecnológicos y propone una forma de vida y de relación 
convival con la naturaleza y la sociedad, basada en herramientas al alcance de todos 
para dotarnos en una escala asequible a toda la población de lo necesario para vivir 
cuidando nuestro entorno". 
En abril de 2019 Alejandro Nadal, al igual que otras voces internacionales afirmaba 
“¿Cómo vamos a asegurar la alimentación de una población de 8 mil 500 millones de 
personas para 2030? La mayoría de la población piensa que la única forma de lograrlo 
es mediante la agricultura comercial de gran escala, que hoy domina el mercado mundial 
de alimentos. Ésa es la respuesta equivocada”. Reconocía como economista, las 
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técnicas de producción que “descansan en un saber campesino milenario basado en la 
agrobiodiversidad. Esa forma de producción va contra casi todos los principios de la 
producción capitalista, que prefiere la uniformización (monocultivo), la mecanización y 
el uso intensivo de agroquímicos (fertilizantes y plaguicidas)”. 
“El cultivo de soya en el municipio de Bacalar se intensificó a partir de 2012. Fueron los 
menonitas quienes la desarrollaron deforestando unas 3 mil hectáreas de selva.” 
“De acuerdo con el monitoreo del colectivo de semillas Múuch´ KananIínaj, en un 
periodo de diez años se han vendido 26 mil hectáreas de tierras ejidales del municipio 
de Bacalar. Los compradores, hasta el momento, se identifican como menonitas, 
empresarios agrícolas de origen alemán, filipino y japonés que pagaron, en promedio, 5 
mil pesos (206 dólares) por hectárea.” [4] 
La Procuraduría Agraria en las comunidades ha jugado de “inmobiliaria” convenciendo 
con artimañas a campesinos e indígenas a que vendan sus tierras. Dicen las instancias 
del gobierno: “La certeza jurídica en el 98 por ciento de la propiedad social de Quintana 
Roo, es un factor preponderante para promover, a través de los sectores turístico, 
inmobiliario y de servicios, un mejor nivel de vida para las familias campesinas de la 
entidad” [5]. 
(http://www.biodiversidadla.org/Documentos/De-la-inviable-agroindustria-a-la-
agricultura-post-industrial) 
 

Prometen primer pago a ejidatarios en León (Zona Franca, Jorge Hernández, p. web). 
Sábado 30 mayo 2020 
Los ejidatarios de la comunidad de Los Arcos, recibirán el primer pago de 430 mil pesos 
por las afectaciones a las tierras aledañas a los accesos que ayer fueron bloqueados 
como protesta en la maxipista León-Aguascalientes. 
Son 43 ejidatarios los que sufrieron afectaciones en sus tierras en el año de 1996 cuando 
se construyeron las dos casetas de cuota de la autopista. 
Y son 27 las hectáreas comprometidas que mantienen un adeudo de al menos 19 
millones de pesos, es decir, poco más de un millón 918 mil pesos por cada una de las 
hectáreas. 
El pasado viernes los ejidatarios junto con sus familias bloquearon los accesos por la 
falta de pago de las afectaciones causadas desde hace más de 20 años cuando se 
amplió el tramo de la maxipista. 
Por más de 5 horas el cruce de esta importante arteria estuvo bloqueado en reclamo a 
la falta de indemnizaciones entre los representantes de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transporte (SCT), Procuraduría Agraria, y Gobierno del Estado que 
buscaban la expropiación. 
Este convenio de ocupación previa entre el municipio de León y el Ejido Los Arcos, que 
tenía como objetivo la expropiación, está estipulado en un documento emitido el pasado 
28 de enero del 2020 por parte de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano, además de la Procuraduría Agraria, revelaron los ejidatarios. 
(https://zonafranca.mx/politica-sociedad/prometen-primer-pago-a-ejidatarios-en-leon/ 
Información también disponible en: 
 

- Bloquean la León-Silao para exigir pagos incumplidos (NPI, Andrea 

Castillo, p. web). 
Viernes 29 mayo 2020 
Sumando un grupo de 43 campesinos leoneses, negaron el acceso a vehículos a la 
carretera de cuota León – Silao, exigiendo a las autoridades que llegaran a un convenio, 
o que se les pagaran la deuda que tiene el municipio y el gobierno del estado con los 
dueños de un predio de casi 19 hectáreas, esto desde hace más de 20 años. 
Los agricultores tomaron la decisión de salir a manifestarse, porque el gobierno 
municipal ha retrasado e incumplido los acuerdos que existen respecto al pago de sus 
tierras, mismo que había quedado estipulado en un convenio de Desarrollo Territorial y 
la Procuraduría Agraria desde el pasado mes de Octubre, estableciendo que les iban 
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a pagar en dos partes el terreno que sufrió daño, conocido como Gasa Norte, la 
afectación a su patrimonio data de 1996 y hasta ahora no les han pagado. 
El primer avalúo que les hicieron fue en el año 2000, donde se estipuló una fecha y 
monto de pago, posteriormente la segunda emisión se haber realizado a más tardar el 
pasado 11 de febrero del 2020, ninguno de los dos ocurrió. 
Por tal motivo, la mañana de este viernes cerraron la circulación de la carretera 
manifestando su inconformidad hasta que llegaron a un acuerdo a firmar a las oficinas 
de Desarrollo Urbano para que se les diera un nuevo plazo de pago. 
https://www.noticiasnpi.com/bloquean-la-leon-silao-para-exigir-pagos-incumplidos/ 
 

- Ejidatarios urgen pago de afectaciones; bloquean autopista en 
Guanajuato (20 Minutos, Notimex, p. web). 

Viernes 29 mayo 2020 
La cuarentena terminó por exasperar a los habitantes del ejido Los Arcos, en León, 
Guanajuato, quienes reclaman el pago de las afectaciones pactado desde hace 20 años, 
cuando se amplió el trazo de la maxipista en el tramo Léon-Aguascalientes. 
Por casi cinco horas, esa misma vialidad estuvo bloqueada a la altura del kilómetro 11 
por más de 50 ejidatarios, en reclamo de las indemnizaciones que el municipio de León 
y el concesionario les prometieron para este mes de enero. 
Según el reporte de los elementos de la Guardia Nacional, alrededor de las 9:00 horas 
se reportó la obstaculización de la autopista. Los elementos dialogaron con los 
inconformes que no permitían la salida de los vehículos de la autopista, hacia la Central 
de Abastos de León, ni tampoco entrar a la autopista. 
Los ejidatarios mostraron un documento expedido por la Procuraduría Agraria en la 
que estableció el compromiso del municipio de León, para realizar el pago por un millón 
918 mil pesos por el predio denominado Gasa Norte. Dentro de este convenio, se 
estableció un primer pago de 921 mil pesos a más tardar el 21 de enero de 2020, pero 
este no llegó. 
“Los compromisos tienen que cumplirse y el municipio no se va a comprometer más allá 
de lo que quiera (…) ¿Por qué no vienen a negociar? No se trata de eso, se trata de ver 
las cosas de forma clara”, expresó Francisco Guerrero. 
Fue aproximadamente a las 11:30 horas, que personal de la concesionaria de la 
autopista federal se presentó ante los comuneros inconformes para dialogar. 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/857231/0/ejidatarios-urgen-pago-de-
afectaciones-bloquean-autopista-en-guanajuato/ 
 

- Más de 20 años en espera: agricultores cierran carretera para exigir 
el pago de sus tierras (Periódico Correo, Jessica de la Cruz, p. web). 

Viernes 29 mayo 2020 
El adeudo que tiene el municipio de León con 43 ejidatarios que pertenecen al ejido de 
Los Arcos, es de casi 19 millones de pesos, ya que dos de sus predios sufrieron 
afectaciones en el año de 1996, cuando se construyeron las dos casetas de cobro. 
Este jueves, en el bulevar Hermanos Aldama, en el ingreso a la caseta de cobro de la 
carretera León – Aguascalientes, rumbo a Silao, más de 43 personas, entre ellos 
propietarios de las tierras afectadas, salieron a manifestarse mediante el cierre 
carretero, con la finalidad de conseguir una respuesta por parte del municipio para recibir 
un pago parcial o total de la deuda que tiene el Municipio con ellos. 
En los antecedentes de un documento que se emitió el pasado 28 de enero del 2020 
por parte de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, además de la 
Procuraduría Agraria, se estipula que el 26 de julio de 1996 se suscribió a un convenio 
de ocupación previa entre el ejido Los Arcos y el Municipio de León, así como los 
representantes de la Secretaría de Comunicaciones y Transporte (SCT), Procuraduría 
Agraria, y Gobierno del Estado que tenía como objetivo la expropiación. 
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Asimismo, se retomaron los acuerdos de las reuniones de las fechas del 22 de octubre 
del 2019 y el 11 de noviembre de ese mismo año, las cuales están suscritas ante esta 
dependencia por ambas partes con el objetivo de celebrar un acuerdo que pusiera fin a 
la solicitud del ejido relativo al pago de afectaciones de los terrenos ejidales. 
https://periodicocorreo.com.mx/mas-de-20-anos-en-espera-agricultores-cierran-
carretera-para-exigir-el-pago-de-sus-tierras/) 
 

En asamblea, ejido de Tepetlixpa decidirá uso de 10 hectáreas que busca 
recogerle a una secundaria (Periódico Amaqueme, Mónica Martínez Rivera, p. web). 
Viernes 29 mayo 2020 
El 11 de junio, ejidatarios realizarán una asamblea para determinar qué sucederá con el 
predio de la secundaria técnica No 14 «Emiliano Zapata Salazar». 
Con ese propósito, de igual forma van a tomar en cuenta la opinión de la ciudadanía. 
En entrevista con AMAQUEME miembros de mesa directiva del comisariado ejidal, 
explicaron que a través de comunicados que pegarán en las calles y asesorías en la 
casa ejidal, los jueves a partir de las 19 horas, a partir del 28 de mayo, estarán 
informando a la comunidad la situación legal en la que se encuentra el predio de la 
secundaria técnica. 
José Luis Castañeda Rodríguez, presidente del ejido, indicó que no pretenden quitarle 
a la secundaria todas las tierras, al contrario, se le entregará su título parcelario escolar 
para que legalmente tenga los derechos, pero no serán los 12.2 hectáreas que 
actualmente tiene. 
En este sentido, dijo que únicamente será lo que ya está edificado, decisión que se 
determinó derivado del olvido en el que se encuentran las instalaciones. 
Describió que las cajas de abejas están abandonadas en el suelo, hay bancas rotas 
dentro y fuera de los salones, un estanque de agua maloliente y ya no tiene animales. 
Lo anterior, precisó, se suma el mal uso que se les ha dado a las más de diez hectáreas 
de tierras de labor, que deberían de ser sembradas por alumnos como parte de su 
educación, pero han sido rentadas a particulares por los profesores, dinero que no se 
ha invertido en la secundaria, pues de otra forma no estaría en tan malas condiciones. 
Afirmó que esta situación obligó a recogerlas as hectáreas y a ofrecerlas durante una 
visita 
a la Procuraduría Agraria, donde se enteraron que el gobierno federal a través de la 
SEDATU requería predios para construir bancos del Bienestar Social. 
“Por ello informamos que en Tepetlixpa había espacio y derivado de ello, el 23 de marzo 
arribó la visitadora Agraria, Alejandra Hernández Cervantes quien realizó una 
inspección del predio”, explicó el entrevistado. 
(https://amaqueme.mx/2020/05/29/en-asamblea-ejido-de-tepetlixpa-decidira-uso-de-
10-hectareas-que-busca-recogerle-a-una-secundaria/) 
 

Asfixia” la parálisis al sector rural (Expreso Press, Antonio de la Cruz, p. web). 
Viernes 29 mayo 2020 
A casi año y medio que inició la administración federal, las dependencias que ofrecen 
apoyo o acciones a beneficio del campo, medio ambiente y protección a recursos 
naturales continúan desmanteladas. 
Situación que se ha agravado por la implementación de programas de ahorro por parte 
de la Secretaría de Hacienda. 
Esta problemática ha provocado que más de 100 mil productores agrícolas, ganaderos, 
forestales, pescadores y habitantes del medio rural, no reciban apoyos anuales por más 
de 2 mil millones de pesos, la cual empeoró a consecuencia de las medidas preventivas 
que se aplican contra COVID-19. 
Será hasta el lunes primero de julio cuando reactiven actividades luego que fueron 
suspendidas. 
El desmantelamiento de las dependencias federales inició a partir del primero de 
diciembre, por lo que fueron despedidos la mayoría de los delegados federales de 
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diferentes secretarías, entre ellas; Secretaría de Desarrollo Rural (SADER), Comisión 
Nacional Forestal (CONAFOR), SEMARNAT, PROFEPA, Procuraduría Agraria, la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbana (SEDATU). 
Actualmente esas dependencias están casi desmanteladas, pero otras desaparecieron 
como PROSPERA.  
La propia Coordinación de Delegaciones del gobierno federal, ha confirmado que en 
casi año y medio de la administración se han recortado a 600 trabajadores en diferentes 
dependencias que ofrecen apoyo al campo. 
Organismos como el programa PROSPERA, que desapareció este gobierno, dejó sin 
empleo a 328 trabajadores de la salud, que atendían zonas más alejadas en el sector 
rural, donde residía el mayor número de beneficiarios del programa. 
El primero de marzo de este año cumplió un año que 328 trabajadores de PROSPERA 
se quedaron sin empleo, entre los que se hallan; médicos, enfermeras, nutriólogos entre 
otros. 
(https://expreso.press/2020/05/29/asfixia-la-paralisis-al-sector-rural/) 
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“No coman ansias”, dice AMLO; en 2021 se verá 

si regresa la corrupción 

 

Lunes 01 junio 2020 / Enrique Méndez 

A las voces que exigen su renuncia, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

respondió: Que no coman ansias; en 2021, en las elecciones para renovar la 

Cámara de Diputados, el pueblo decidirá si quiere que regresen el 

conservadurismo, la corrupción y los privilegios, y en 2022 se realizará la 

consulta de revocación de mandato. 

Agregó que se mantendrá en la Presidencia si tiene respaldo popular. “A la 

fuerza, no. No soy un ambicioso vulgar… Yo mismo establecí las reglas: si la 

gente dice: ‘que renuncié el Presidente’, nos vemos. Si dice: ‘que continúe el 

Presidente’, termino hasta 2024, porque también soy demócrata y no partidario 

de la relección, sino del sufragio efectivo no relección”. 

En un mensaje emitido este domingo por medio de sus redes sociales, antes de 

viajar por tierra de Palenque a Cancún, donde este lunes reiniciará sus giras, dijo 

que hay resistencias porque antes el presupuesto se usaba para privilegios; los 

funcionarios se daban la gran vida, pero no sólo ellos: periodistas, 

seudointelectuales, académicos, todos a la sombra del poder público, para 

aplaudir y quemar incienso al Presidente. 

Incluso, sostuvo que a los mandatarios no se les criticaba, aunque fueran 

impuestos, pero a él se le ataca muchísimo, pero es un timbre de orgullo que se 

me cuestione por el proceso de transformación que se lleva a cabo.  

Afirmó que la peste, no la pandemia, que más ha dañado a México ha sido la 

corrupción y en eso no podemos dar ni un paso atrás. Eso no lo entienden los 

adversarios que protestan, que quieren que dimita y me vaya del gobierno. 



 

No se gobierna sin apoyo 

 

López Obrador sostuvo irónico que sus adversarios tienen tiempo para 

articularse y los acusó de muy corruptos, porque no quieren perder sus 

privilegios, muy individualistas, con poco humanismo, porque no les importa el 

otro, el prójimo. 

Después de que el fin de semana en 21 ciudades del país se realizaron protestas 

con caravanas de automóviles para exigir su renuncia, reiteró que no 

permanecerá en el gobierno si la gente no lo respalda o no lo apoya. 

Como el corrido, el día que el pueblo no me quiera, ese día voy a llorar, pero 

también me voy a retirar. No puedo gobernar si no tengo el apoyo de la gente. 

Además, un gobierno sin apoyo popular es como una hoja seca. Debemos tener 

siempre autoridad moral para tener autoridad política. 

Sobre las elecciones intermedias del próximo año en las que se elegirá a la 

nueva Cámara de Diputados, sostuvo que el pueblo es libre y respetaré siempre 

el mandato popular; en cuanto a la consulta, reiteró que se preguntará si los 

ciudadanos desean que se mantenga en el cargo o renuncie, porque el pueblo 

pone y el pueblo quita. 

El mandatario resaltó que gobierna para todas las clases sociales, aun para 

quienes lo ven con malos ojos, porque una de sus tareas es convencerlos y 

persuadirlos de que debemos procurar en una sociedad mejor, sin la monstruosa 

desigualdad económica que padecemos porque eso genera intranquilidad, 

conflictos sociales y violencia. 

Explicó que, si bien retoma sus giras esta semana por el sureste, donde entre 

otras actividades dará el banderazo de inicio de las obras del Tren Maya, no 

abandonará al norte, al Bajío y al centro y lamentó que la pandemia nos ha 

llenado de dolor, nos ha cubierto de luto y también de tristeza porque han 

fallecido muchos mexicanos. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ordena el Inai a la SHCP dar informes sobre 

ahorros de 2019 

Lunes 01 junio 2020 / Redacción 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) debe buscar y entregar 

documentos de los que se desprenda cómo se realizó la estimación de los 

ahorros por las compras consolidadas y la renegociación de contratos del 

gobierno federal, que sumaron –de acuerdo con declaraciones oficiales– más de 

150 mil millones de pesos en 2019, determinó el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai). 

Asimismo, la dependencia federal deberá dar a conocer los montos de los 

contratos que presentaron ahorros, en comparación con años previos, y la 

información que lo compruebe. 

La relevancia de otorgar acceso a la información requerida estriba en la 

posibilidad de allegar de elementos a la ciudadanía para que conozca y analice 

la forma en que se calculan los ahorros alcanzados con la política de contratación 

consolidada que ha implementado la presente administración, aseveró la 

comisionada del Inai Blanca Lilia Ibarra Cadena. 

Agregó que conocer la forma en que se calculan tales ahorros permitirá a la 

sociedad tener certeza y claridad sobre la manera en que el gobierno federal ha 

logrado una reducción del gasto relacionado con las adquisiciones del sector 

público. 

Los recursos disponibles para atender las necesidades de la sociedad son 

limitados, por lo cual es indispensable que quienes toman decisiones 

establezcan las medidas necesarias para optimizar su utilización bajo los 

principios de eficiencia, eficacia, economía, transparencia y honradez; una 

administración óptima del erario es aún más apremiante ante circunstancias 

como las que enfrenta el país a consecuencia del brote de Covid-19. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Exigen a Hacienda precisar qué fideicomisos 

públicos van a desaparecer 

Lunes 01 junio 2020 / Víctor Ballinas 

La senadora del Partido del Trabajo, Cora Cecilia Pinedo, solicitó a la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público que presente un informe detallado sobre los 

fideicomisos públicos que se extinguen con el decreto presidencial publicado el 

2 de abril pasado. 

Mediante un punto de acuerdo que presentó en la Comisión Permanente, la 

legisladora precisa que el decreto referido pretende extinguir 281 fideicomisos, 

con lo que se reintegraría a la Tesorería de la Federación 250 mil millones de 

pesos; sin embargo, subraya, no queda claro qué fideicomisos se extinguen y 

cuánto dinero retornará a la Tesorería, por ello se requiere contar con 

información detallada. 

Pinedo indica que el decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación 

excluye a aquellos fideicomisos constituidos por mandato de ley o decreto 

legislativo y cuya extinción o terminación requiera de reformas constitucionales, 

así como los instrumentos jurídicos que sirvan de mecanismos de deuda pública 

o que tengan como fin atender emergencias en materia de salud o cumplir con 

obligaciones laborales o de pensiones. 

La senadora del PT hace notar que en el cuarto trimestre de 2019, los 

fideicomisos públicos sin estructura orgánica sumaron 740 mil 572 millones 700 

mil pesos y de estos, 15.4 por ciento fue destinado al pago de pensiones y 

obligaciones laborales; 14.3 por ciento forman parte del fideicomiso del Sistema 

de Protección Social en Salud; 29.6 por ciento son de los fondos de estabilización 

de los ingresos presupuestarios y de las entidades federativas, y 16.2 por ciento 

se refieren al cumplimiento de alguna ley vigente o son mecanismos de deuda 

pública. 

Del análisis anterior, precisa la legisladora, resulta que una cuarta parte de los 

recursos de los fideicomisos quedan disponibles en la Tesorería de la 

Federación, que equivaldría a 181 mil 440 millones 300 mil pesos. 

Pinedo mencionó que los fideicomisos que pueden abonar a la disponibilidad de 

recursos son el correspondiente al del nuevo aeropuerto, el de administración y 

pago de equipo militar, el de participación de riesgos 11480, el de financiamiento 

empresarial y el de Conacyt-Sener-Hidrocarburos. 

 
 
 
 
 
 
 



 

Regreso ordenado, principal reto al comenzar la 

nueva normalidad 

Lunes 01 junio 2020 / J. Santos, P. Vázquez, Y. Chío, R. Morelos, E. Martínez, C. 

Figueroa, R. León, M. Chávez, y Notimex 

Este lunes comenzará en el país el regreso a la llamada nueva normalidad en un 

ambiente de incertidumbre. Los estados buscarán reactivar paulatinamente y 

con medidas y protocolos de sanidad la actividad comercial, la industria de la 

construcción y la minería, entre otras. 

Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, señaló en redes sociales que abrir 

gradualmente la llave de la economía es también abrir la llave de los contagios 

de Covid-19. 

Aseguró que el golpe ha sido brutal en la entidad, donde ayer se confirmaron 2 

mil 542 casos de coronavirus y 139 fallecidos. Miles de personas perdieron su 

empleo y centros de negocios cerraron o redujeron drásticamente su capacidad 

de operación. 

En tanto, el mandatario de Quintana Roo, Carlos Joaquín González dio a conocer 

el plan Reactivemos para esa entidad, con el que se busca salir adelante de 

manera ordenada y segura, desmasificando labores sociales y económicas para 

disminuir la velocidad del contagio de coronavirus en el turismo, la construcción, 

el campo y la costa, además del transporte. 

El gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, publicó los 

protocolos de reapertura de construcción, restaurantes, turismo, manufactura, 

comercio en general, bienes inmuebles, talleres y salones de belleza, entre otros 

servicios, comenzando a 25 por ciento de la capacidad, proporción que se 

incrementará según lo evalúe el Comité Estatal de Seguridad en Salud el 16 de 

junio. 

En Nuevo León, 49 por ciento de las empresas reanudará acciones de manera 

escalonada, siguiendo un protocolo de seguridad sanitaria, anunció la Cámara 

de la Industria de Transformación local. Afirmó que 60 por ciento de las firmas 

que reanudarán labores son micro y pequeñas, a las que considera las más 

afectadas por la pandemia. 

Acotó que el protocolo implica revisar el entorno laboral y a los empleados, así 

como el traslado a las instalaciones. Comentó que quienes presenten riesgos, 

como mujeres embarazadas y adultos mayores, deberán continuar aislados. 

Maquiladoras del norte de Coahuila, sobre todo de la industria automovilística –

cuyos asalariados recibieron la mitad de sus sueldos durante dos meses– 

programaron regresar hoy. Otras lo harán a finales de esta semana. 

Sólo en Piedras Negras y Acuña, unos 42 mil trabajadores de maquiladoras 

pararon tareas en marzo. 



Ana Cecilia Rodríguez, secretaria de Desarrollo Económico y del Trabajo de 

Morelos –donde ayer se ratificó que hay mil 444 enfermos y 278 difuntos por 

coronavirus– dio a conocer que pocas factorías comenzarán a trabajar este 

lunes. 

Puntualizó que empresas manufactureras, comercios minoristas, negocios de 

alimentos y bebidas, servicios de hospedaje y balnearios volverán el 15 de junio; 

algunas más el 15 de julio (corporativos, servicios profesionales, científicos y 

técnicos, estéticas, barberías, así como oficinas de gobierno sin atención al 

público); en tanto escuelas, centros deportivos y culturales, bares y casinos lo 

harán la primera quincena de agosto entrante. 

Las actividades comerciales se reabrirán poco a poco en Michoacán, donde se 

verificaron este domingo mil 957 contagiados de Covid-19 y 169 difuntos. El 

gobernador Silvano Aureoles informó que desde hoy hasta el 30 de junio se 

abrirán espacios públicos, negocios y empresas a 25 por ciento de su capacidad; 

del primero al 31 de julio podremos reabrir hasta 50 por ciento, y posteriormente, 

del primero al 30 de agosto, podremos llegar a 75 por ciento. 

La construcción y la minería, así como los tres niveles de gobierno, retornarán a 

sus labores en Baja California Sur con decisiones responsables y sustentadas 

en argumentos sanitarios, informó el gobernador Carlos Mendoza. 

Al contrario de otras entidades, en Querétaro seguirán suspendidos los trabajos 

por el repunte del número de infectados –el estado reportó ayer 973 enfermos y 

111 fallecidos por coronavirus–, y sólo regresarán a sus ocupaciones unas 100 

mil personas en construcción, minería y transporte con el esquema de 

entrenamiento social, precisaron las Secretarías de Salud, Desarrollo 

Sustentable, Trabajo y de Oficialía Mayor. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alrededor de 18,600 empresas reinician 

actividades 

 

Lunes 01 junio 2020 / María del Pilar Martínez 

A partir de este lunes 18,560 empresas reiniciarán sus actividades y se sumarán 

a la nueva normalidad del trabajo, luego de obtener el visto bueno del IMSS a su 

registro en la plataforma digital en la que declaran cumplir con los lineamientos 

de seguridad publicados en el Diario Oficial de la Federación (DOF) por las 

secretarías de Salud, del Trabajo, Economía, así como el Seguro Social. 

Al cierre de esta edición, del universo de firmas registradas, 10,228 pertenecen 

a la construcción, 5,773 a la industria del transporte y 2,264 a minería; el resto a 

otros sectores relacionados. 

Zoé Robledo, director general del IMSS, explicó que, si bien la plataforma lleva 

el registro de las empresas que se incorporaron a las actividades esenciales, 

como la minería, automotriz y construcción, también corresponderá a los 

sectores que no han parado operaciones sumarse al padrón. 

“Los bancos, los medios de comunicación, las telecomunicaciones, los servicios 

de mensajería, los supermercados, las tiendas de autoservicio y todos los que 

han seguido trabajando y que han llevado a cabo protocolos, ahora se les está 

solicitando registrarse, con una diferencia: ya no tendrán que esperar una 

validación, sino que esta será de carácter automático”, dijo. 

Las nuevas acciones que deberán poner en marcha las empresas van desde 

colocar entradas y salidas únicas hasta barreras físicas para las áreas de oficina 

de los centros de trabajos, sobre todo, cuando no se puede tener una distancia 

mínima de 1.5 metros. 



En todos los espacios laborales habrá desinfección permanente, dado el Covid-

19 está en las superficies. 

En las salas de juntas, cuando sea imposible tener una teleconferencia, tienen 

que estar señaladas los lugares donde se deben sentar las personas. Deberá 

haber señalizaciones frente a equipos, por ejemplo, una fotocopiadora que 

implica hacer fila, “tendrán que tener una delimitación”, ahondó Zoé Robledo. 

En los centros de trabajo en los que no es posible tener una barrera física, por 

ejemplo, en una gasolinería, se debe usar cubrebocas y protector facial, agregó. 

En la medida de lo posible, las empresas deben seguir facilitando el trabajo a 

distancia. “No sólo para los trabajadores que son grupos vulnerables, también 

en la medida de lo posible, trabajo administrativo o que se pueda hacer en casa”, 

refirió. 

 

Hay que ser cautos: Concanaco 

 

Por su parte, José Manuel López Campos, presidente de la Concanaco-Servytur, 

instó a su gremio a ser “cautelosos y cumplir adecuadamente los lineamientos 

de salud, así como las disposiciones oficiales”. 

Al reiniciarse las actividades laborales en algunos sectores productivos este 

primero de junio, la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur) promoverá entre sus afiliados los 

lineamientos técnicos específicos para la reapertura de las actividades 

económicas, anunciadas por el gobierno federal. 

“No podemos empezar a operar sin cumplir adecuadamente los lineamientos que 

garanticen el buen funcionamiento sanitario”, advirtió. 

A través de las Cámaras de Comercio de las 32 entidades se difundirán las 

medidas de seguridad sanitaria en las empresas, que se incluyen en la estrategia 

para la reapertura de las actividades económicas dictadas en el acuerdo de la 

Secretaría de Salud publicado en el DOF el pasado 29 de mayo del 2020. 

 

Coordinación, clave: CNEC 

 

Desde otro frente, la Cámara Nacional de Empresas de Consultoría (CNEC), que 

se especializa en la consultoría de obras de construcción, pidió a las autoridades 

federales y locales una adecuada coordinación para evitar mensajes o 

señalamientos contradictorios que pudieran provocar confusión, abusos y 

corrupción en la validación de los lineamientos sanitarios implementados en el 

reinicio de actividades de la construcción a partir de este lunes. 

Con la prioridad de privilegiar la salud de las personas, la cámara presidida por 

Marco Gutiérrez pidió actuar con la mayor ética e integridad posible en la llamada 

nueva normalidad. 

 

Minería, al 100% 

 

Por otro lado, Javier Villarreal, secretario general del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Industria Minero Metalúrgica de la CTM, afirmó que hoy 

regresan a sus actividades prácticamente 100% de las mineras del país, que 



implicará el regreso de 370,000 trabajadores directos, que reanimarán a una 

cadena productiva de 2.3 millones de empleos indirectos. 

En los primeros días de reactivación de la minería, como sector esencial dentro 

de la contingencia sanitaria por el Covid-19, no asistirán a laborar los 

trabajadores vulnerables, como es el caso de las personas con padecimientos 

crónicos, mayores de 60 años y mujeres embarazadas. (Con información de Lilia 

González y Alejandro de la Rosa) 

 

Noreste y Occidente 

 

El grupo que integran los siete gobernadores de Noreste (Nuevo León, Durango, 

Coahuila y Tamaulipas), además de Jalisco, Colima y Michoacán, manifestó su 

“inconformidad y rechazo” con el semáforo de monitoreo epidemiológico por 

Covid-19 implementado por el gobierno federal. 

Los mandatarios acordaron reiniciar de manera paulatina la actividad económica 

de sus estados a partir de este lunes 1 de junio, con estrategias individuales y 

desconociendo el semáforo rojo en que los coloca el gobierno de la República. 

El documento firmado por los siete gobernadores señala que, no obstante que la 

estrategia del gobierno federal no toma en cuenta a los gobiernos subnacionales, 

sí traslada toda la responsabilidad de la atención y contención del Covid-19 a los 

estados y municipios. De igual manera, los mandatarios denunciaron que la 

autoridad sanitaria federal incumplió el compromiso hecho con los gobernadores 

para darles a conocer el semáforo antes de su publicación. 

 

Quintana Roo 

 

El gobierno de Quintana Roo lanzó su propio semáforo de control para regular el 

reinicio de actividades económicas a partir de este 1 de junio, incluido el turismo. 

El plan denominado Reactivemos Quintana Roo tiene por objetivo cuidar la salud 

de los ciudadanos y disminuir los contagios de coronavirus, a través de la 

desmasificación de las actividades económicas, evitando aglomeraciones. 

Turismo, construcción, labores del campo y costa (pesca), así como transporte, 

reabrirán de manera gradual, ordenada y segura, con un semáforo 

complementario al establecido por el gobierno federal para la reapertura 

económica, también con cuatro fases identificadas por colores: rojo, naranja, 

amarillo y verde. 

A partir de este 1 de junio, sólo se permitirá el regreso de trabajadores a sus 

centros laborales para prepararse y aplicar las medidas sanitarias 

correspondientes, por lo que hasta el 8 de junio se permitirá la reapertura al 

público en el caso de hoteles y restaurantes. 

 

Ciudad de México 

 

Autoridades de la Ciudad de México presentaron los protocolos para el inicio de 

la nueva normalidad, la cual inicia este 1 de junio, destacando el objetivo de 

lograr la reactivación económica escalonada, pero cuidando que no se den más 

contagios. 



Construcción, minería, armado automotriz, venta de bicicletas y producción de 

cerveza son los sectores que podrán reactivarse; éstos se unen a las que ya 

estaban clasificados como actividades esenciales. Sólo deberán salir las 

personas que laboran en estos giros y el resto de la población deberá quedarse 

en casa. Es obligatorio el uso de cubrebocas, caretas en espacios abiertos y 

cerrados; lavado de manos o gel antibacterial; mantener un mínimo de un metro 

y medio de distancia; no saludar de beso. 

Aún faltan algunos acuerdos con algunas empresas sobre cómo funcionarán los 

horarios escalonados, las cuales deberán aplicar control de acceso y egreso, 

señalética de flujo para los trabajadores y medir la temperatura. A partir del 15 

de junio las empresas podrán firmar una carta compromiso, que se le canalizará 

al IMSS, para darles una certificación. 

También, se crea el Comité de Monitoreo de la Ciudad de México y cada viernes 

se actualizará el semáforo. Las unidades del transporte concesionado tienen que 

ir a 50% de capacidad y deben ser señalizados sus asientos para la sana 

distancia. 

 

Jalisco 

 

Pese al incremento de contagios del virus SARS-CoV-2, el gobierno de Jalisco 

inicia este lunes la reapertura de establecimientos no esenciales de los giros 

industria, comercio y servicios, a 50% de su capacidad, tal como lo establece la 

Fase Cero del Plan Jalisco Covid-19. 

El gobernador Enrique Alfaro indicó este fin de semana que, tal como lo 

recomendó la Mesa de Salud, la Fase Cero se extenderá dos semanas más, el 

semáforo epidemiológico estatal se actualizará cada semana y en los próximos 

15 días se determinará si el estado pasa a la siguiente fase o es necesario 

retroceder. 

Pese a que el semáforo epidemiológico del gobierno federal coloca a Jalisco en 

color rojo, Enrique Alfaro aseguró que los indicadores de salud en la entidad 

están en un nivel que permite seguir la ruta trazada, aunque manteniendo el 

distanciamiento social y el uso obligatorio de cubrebocas. 

Sólo podrán abrir los negocios esenciales que ya estaban operando, y los no 

esenciales que ya cuentan con el distintivo o calcomanía que certifica que ya 

cumplieron con la implementación de protocolos de sanitización y sana distancia 

para evitar contagios. Habrá operativos para sancionar, hasta con la clausura 

definitiva, a los establecimientos que registren aglomeraciones y los que no 

cumplan con los protocolos establecidos. 

 

Querétaro 

 

Ante la reactivación de los nuevos sectores declarados como esenciales, 

alrededor de 1,208 empresas de Querétaro, correspondientes a dichas 

actividades, cuentan con protocolos sanitarios aprobados por el IMSS, 

posibilitándolas para reanudar funciones a partir del este 1 de junio. 

El número de aprobaciones representa cerca de 1.8% de las 68,000 unidades 

económicas que contabiliza el estado. 



Este lunes no regresarán los cerca de 100,000 trabajadores vinculados a las tres 

nuevas actividades esenciales (fabricación de equipo de transporte, minería y 

construcción), debido a la gradualidad con la que reanudarán funciones. 

Dentro del gobierno estatal regresa 60% del personal a actividades, 

posteriormente el regreso se efectuará de manera paulatina. 

 

Nuevo León 

 

En Nuevo León, a partir de este 1 de junio se incorporan a la vida productiva los 

sectores automotriz, minero y de la construcción; además el gobierno estatal 

autorizó la producción a 50% de la industria cervecera y el servicio en hoteles a 

50% de su capacidad, indicó el gobernador Jaime Rodríguez Calderón. 

“Habrá supervisión para los restaurantes y el que no cumpla será sancionado, 

tenemos que cumplir las reglas, acostumbrarnos a esta nueva realidad”, enfatizó. 

El estado tendrá su propio semáforo que consta de 11 indicadores propios sobre 

el combate al Covid-19, incluye: vigilancia de la ocupación hospitalaria, 

tendencia de hospitalización, porcentaje de positividad del virus, camas por 

paciente, capacidad instalada para pruebas diarias, número de casos por día. 

 

Chihuahua 

 

En Chihuahua se presentó a la ciudadanía el plan para la reapertura de 

actividades, el cual está basado en una calendarización de etapas y porcentajes 

máximos de aforo permitidos para cada uno de los sectores sociales, 

comerciales y de servicios. 

La semaforización inicia hoy en rojo: la operación de las actividades 

consideradas esenciales, relacionadas con la salud, agricultura, estancias 

infantiles, obra pública y servicios básicos de alimentación, minería, y 

construcción, podrían tener actividad a 100%, bajo estrictos protocolos de 

seguridad sanitaria. 

En esta etapa se incorporan las nuevas esenciales, que son la automotriz y 

aeroespacial, las cuales podrán reactivar su operación en 30 % siempre y 

cuando su protocolo sanitario cuente con la aprobación del IMSS y de la 

Secretaría de Salud estatal. El resto de la industria que se considera no esencial 

seguirá suspendida mientras permanezca el color rojo del semáforo. 

Los hoteles podrán abrir su aforo en 15%, pero sólo para servicio de habitación 

(sin áreas comunes). Los restaurantes se mantienen únicamente con la opción 

de comida para llevar. 

 

Campeche 

 

De acuerdo con el Semáforo Epidemiológico Covid-19, hoy Campeche 

mantendrá la alerta roja para la población y la amarilla para las actividades 

esenciales, por lo que las empresas relacionadas con la construcción y la minería 

también podrán retomar sus labores. Para las actividades no esenciales se 

mantiene vigente la aplicación de las medidas de confinamiento, de protección 

personal e higiene. Los sectores están obligados a cumplir con las disposiciones 



de guardar sana distancia, usar cubrebocas, sanitizar instalaciones, equipos y 

transportes y supervisar la salud de sus trabajadores. 

 

Tamaulipas 

 

El gobierno de Tamaulipas publicó los protocolos de reapertura para la nueva 

realidad con convivencia segura para distintas actividades consideradas no 

esenciales, con lo que se da inicio a un plan de reactivación económica de la 

entidad. 

Entre ellas se encuentran construcción, restaurantes, turismo, manufacturera, 

comercio en general, electrónicos, autoservicio, bienes inmuebles, talleres, 

salones de belleza, servicios, puestos fijos y semifijos y otras más. 

Los protocolos publicados establecen la reanudación de actividades en una 

primera fase con convivencia segura a 25%, a excepción de los servicios de 

hotelería y alojamiento temporal, quienes podrán operar a un 50 por ciento. 

Posteriormente, las fases 2, 3 y 4 serán determinadas por el Comité Estatal de 

Seguridad en Salud de acuerdo al nivel de riesgo de contagio del coronavirus. 

 

Nayarit 

 

El gobernador de Nayarit, Antonio Echevarría García, anunció que a partir de 

hoy se incorporan otras actividades comerciales y de servicios a las 

determinadas como esenciales, lo que significa la apertura gradual de negocios, 

los cuales deberán acatar las normas sanitarias que indica la Secretaría de 

Salud. 

Para evitar contagios por Covid-19, este lunes abrirán más negocios, pero 

únicamente en 30% de su capacidad. 

Los establecimientos de las actividades liberadas para operar a partir del 1 de 

junio deberán además certificarse y hacer un compromiso expreso de 

cumplimiento de los protocolos sanitarios, diseñados por el gobierno federal para 

esta contingencia. 

Los negocios que podrán abrir son comercios de pintura, materiales y 

componentes eléctricos, ropa y calzado, enseres domésticos, artículos 

deportivos, telas, mercerías, venta de bicicletas, agencias de autos, motocicletas 

y camiones, mueblarías y electrodomésticos. 

En materia de servicios, podrán funcionar, también a 30% de su capacidad, 

talleres y ventas de artesanías, talleres de aluminio y vidrio, servicios de 

plomearía, servicios de electricidad, reparación de enseres domésticos, 

jardinería, reparación y aseo de calzado, estéticas -previa cita-, espacios de 

ejercicio al aire libre y servicios de restaurante. 

 

 

 
 
 
 
 



 

Alertan riesgos por inicio de 'nueva normalidad' 

con nivel de pruebas extremadamente bajo 

Lunes 01 junio 2020 / Leticia Hernández y Guillermo Castañares 

La reapertura de la actividad productiva será en el contexto de un escaso número 

de pruebas para diagnosticar personas infectadas de COVID-19 en el país, 

donde México se encuentra entre los niveles más bajos a nivel mundial. Además, 

los casos de contagio están al alza, lo que eleva el riesgo de rebrote y esto 

generaría mayores costos económicos y más pérdidas humanas. 

“Hay que asegurarse de que la estrategia de desconfinamiento esté basada en 

la ciencia para poder restablecer una reactivación gradual, en un contexto de 

cohabitación con el COVID-19 hasta que una vacuna esté disponible”, dijo José 

Ángel Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y 

Desarrollo Económicos (OCDE). 

El programa adecuado para la reapertura de actividades en México debe seguir 

cuatro vías, dijo el funcionario, y, en primer lugar, “hacer pruebas, pruebas, la 

PCR para ver si está presente el virus”. 

Los siguientes pilares son la identificación de personas con el virus; el 

incremento de la capacidad para enfrentar la pandemia en número de camas, 

personal y hospitales, y un levantamiento gradual de las restricciones, apoyado 

en pruebas y mayor capacidad hospitalaria, detalló en una conferencia la 

semana pasada. 

Las pruebas siguen siendo extremadamente bajas en México, con solo 1.5 mil 

por millón de habitantes (pmh), frente a una mediana de 11.5 mil a nivel mundial, 

de las cuales el 36 por ciento fueron positivas; una tasa muy elevada a la media 

mundial de 4 por ciento, señala un reporte de Citibanamex. 

De los más de 300 municipios del país señalados por el gobierno federal como 

“municipios de la esperanza”, dos tercios de ellos tienen cero pruebas 

registradas. 

A pesar de los esfuerzos por parte del gobierno por acelerar la convergencia a 

“la nueva normalidad”, Citi estima que las autoridades locales como la población 

seguirán resistiéndose, al menos hasta que haya evidencia de que la crisis 

sanitaria está bajo control. Mientras tanto, confirma que la posición de México en 

su diagrama de resultados combinados sigue en rojo. 

 

Semáforo en rojo 

 

En rojo también está el mapa presentado por las autoridades, según el semáforo 

de COVID-19, a la víspera de que concluya la etapa de distanciamiento social 

con el comienzo del plan de reactivación económica. 

“Es preciso que el gobierno cuente con suficientes recursos para evaluar el 

contagio masivamente, realizar pruebas y hacer seguimiento de la red de 



contagio de cada individuo, dado que esto ha probado ser la principal 

herramienta para controlar la pandemia. Cuantas más pruebas se hagan, mayor 

es la posibilidad de identificar, aislar y dar tratamiento a las personas 

contagiadas”, recomienda el Banco Interamericano de Desarrollo. 

El organismo plantea el uso de métodos complementarios para facilitar el 

diagnóstico y de nuevas herramientas para el rastreo y la recopilación de datos. 

Los riesgos 

Expertos aseveran que los principales riesgos de una reapertura económica sin 

haber realizado las pruebas pertinentes y con la tasa de contagio en aumento 

derivarán en nuevos rebrotes, más pérdidas humanas y mayores costos 

económicos. 

En entrevista con El Financiero, Alberto Ramos, economista en jefe de América 

Latina para Goldman Sachs, comentó que el riesgo está en que si no se hacen 

las pruebas pertinentes habrá nuevos rebrotes. 

“El riesgo de reapertura prematura y sin pruebas y seguimiento adecuados es 

que el brote viral se intensificará nuevamente y luego tenemos que volver a las 

cuarentenas y las medidas para restringir la actividad y el movimiento, lo que 

aumentará los costos económicos y sociales de la población por la pandemia”, 

expuso. 

Carlos González Tabares, director de análisis y estrategia de Monex, advirtió 

también que habría pérdidas, tanto económicas como de salud. 

“Las decisiones del gobierno parecen totalmente desarticuladas por el lado de 

salud; lo que se está haciendo a nivel internacional es aplicar más pruebas, esto 

para darle seguridad a las empresas y a los trabajadores de que se puedan ir 

incorporando al mercado laboral”, señaló. 

En la parte económica, el directivo dijo que se están viendo medidas 

precipitadas, pues “al no contar con las pruebas y querer abrir, el efecto 

económico va a ser importante, el reabrir va a ser más por una necesidad que 

por un tema de que esté controlada la situación”, subrayó. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Forbes Conecta: Hay que quitar barreras a la 

industria de energía limpia, pide la AMDEE 

 

Sábado 30 mayo 2020 / Arturo Solís 

Para consolidar más proyectos de energías renovables en México es necesaria 

más infraestructura de transmisión eléctrica, consideró la industria de energía 

eólica. 

“Necesitamos infraestructura de transmisión para consolidar nuevos proyectos 

en las regiones donde está el recurso eólico”, declaró el presidente de la 

Asociación Mexicana de Energía Eólica, Leopoldo Rodriguez, durante su 

participación en el Foro Forbes Conecta. 

El representante empresarial mencionó que con mayor transmisión se puede 

consolidar el crecimiento económico, más oportunidades de empleo y 

manufactura. 

Rodríguez recordó que la industria renovable ha invertido 17,000 millones de 

dólares en México, de los cuales, 11,400 mdd corresponden a la generación 

eléctrica producida con el viento. 

Dicho desembolso ha generado 13,000 empleos directos e indirectos, de los 

cuales, dos tercios corresponden a manufactura de componentes en el país, con 

tres plantas de manufacturas de aspas, “las más importantes, caras y 

voluminosas”. 

La operación y ampliación de la transmisión eléctrica es una actividad exclusiva 

del Estado mexicano. La empresa estatal Comisión Federal de Electricidad 



(CFE) ha manifestado sus intenciones, incluso, de cobrar supuestos subsidios a 

la industria de energías renovables. 

En términos de costo, la tecnología eólica y solar registra precios de 30 a 50 

dólares por MegaWatt-hora (MWh), mientras tecnologías convencionales, como 

el ciclo combinado de gas natural y vapor, el costo por MWh ronda los 35 a 50 

dólares. Mientras que otras tecnologías, como el carbón y combustóleo, pueden 

llegar a 85-110 dólares por MWh. 

Rodríguez dijo que el gobierno ha cambiado políticas para el desarrollo de las 

tecnologías renovables. 

“Se han desarrollado ciertas barreras e incertidumbre en las reglas han cambiado 

reglas para proyectos existentes mientras no tengamos esa certeza va a ser 

difícil seguir desarrollando proyectos”, agregó el presidente de AMDEE. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con nuevos esquemas de trabajo se reanudan 

hoy algunas actividades 

Lunes 01 junio 2020 Alejandro Cruz Flores 

El Gobierno de la Ciudad de México dio a conocer los lineamientos para la 

reanudación de algunas actividades a partir de hoy, así como para el transporte 

público concesionado, y el modelo de seguimiento epidemiológico que 

implementará para detectar casos de Covid-19 en el tránsito hacia la nueva 

normalidad. 

La industria de la construcción, la producción de cerveza y la fabricación de 

equipo de transporte tendrán nuevos esquemas laborales. La primera, cuatro 

días de trabajo (lunes a jueves) por tres de descanso y horario de 10 a 19 horas; 

la segunda, con actividades presenciales de 25 por ciento del personal, que será 

dividido en dos grupos para alternar días de labores. 

En el último sector, los trabajadores serán divididos en dos grupos con horarios 

de ingresos y salida distintos, con hora y media de diferencia entre uno y otro; 

todas estas medidas son para evitar la saturación del transporte público. 

Para garantizar el cumplimiento de estos protocolos, las empresas deberán 

registrarse ante al gobierno de la ciudad y aceptar las condiciones de 

reanudación de labores, por lo que recibirán vía electrónica un certificado que 

deberán pegar en los lugares de trabajo y será motivo de verificación. 

La presentación de los protocolos se realizó en una videoconferencia 

encabezada por la jefa del gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum Pardo, quien 

dijo que la reincorporación de las industrias esenciales será paulatina, toda vez 

que deben hacer las adecuaciones necesarias. 

Los empleados deberán seguir medidas sanitarias, como mantener la sana 

distancia, lavado constante de manos, uso de cubrebocas, limpieza de 

herramientas y centros de trabajo, e0ntre otras; además, aquellos con 

comorbilidad deberán seguir en resguardo y no podrán laborar personas con 

síntomas asociados a Covid-19. 

En caso de que un trabajador dé positivo a Covid-19, será puesto en aislamiento 

y se hará un seguimiento de su estado de salud para determinar si requiere 

hospitalización, así como de sus contactos, y se evaluará el cierre parcial o total 

de la empresa u obra. 

Al subrayar que la ciudad sigue en semáforo rojo, la titular del Ejecutivo local 

hizo un llamado a la ciudadanía a continuar con las medidas de sana distancia y 

resguardo en casa, y en caso de tener que salir tomar todas las precauciones 

para evitar contagios.  

En el modelo epidemiológico se prevé duplicar la aplicación de pruebas PCR –

hasta ahora se realizan 670 por cada 100 mil habitantes– en 114 centros de 



salud. Se hará un censo nominal de personas con comorbilidad y continuará los 

servicio de mensajes de texto SMS 515165 y de Locatel. 

En cuanto al transporte público concesionado, el titular de la Secretaría de 

Movilidad, Andrés Lajous Loaeza, señaló que éste tendrá que limitar su 

capacidad de pasajeros a 50 por ciento por unidad, marcar los asientos que no 

pueden ser ocupados y guardar medidas de higiene de conductores. 

Hoy, agregó, comienza a funcionar la ciclovía emergente en Insurgentes, que 

busca disminuir la carga de usuarios de la línea 1 del Metrobus. En una primera 

etapa irá de Álvaro Obregón a Mixcoac, y se implementará una más en el Eje 4, 

paralela a la línea 2 de ese sistema de transporte. 

Los lineamientos se pueden consultar en la página 

covid19.cdmx.gob.mx/medidassanitarias, donde también ya están publicados 

los que tienen que ver con la operación de mercados públicos –cuyo horario será 

de 6 a 17 horas–, así como de supermercados, tiendas de autoservicio y 

pequeños comercios. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump: “terroristas” de izquierda, responsables 

de revueltas en EU 

 

Lunes 01 junio 2020 / David Brooks 

Nueva York. - Las expresiones de ira de miles de manifestantes que se han dado 

en más de 75 ciudades esta semana continuaron desafiando la represión e 

intentos de control por fuerzas de seguridad, mientras políticos locales y 

nacionales buscaban cómo responder al estallido social de hartazgo contra la 

violencia y racismo oficial. 

El gobierno de Donald Trump se pronunció por mayores acciones represivas y 

responsabilizó a elementos izquierdistas terroristas de las revueltas. 

A pesar del despliegue de la Guardia Nacional en por lo menos 14 estados y 

varias metrópolis (Los Ángeles, Atlanta, Minneapolis y la capital Washington), la 

implementación de toques de queda en por lo menos 25 ciudades y en todo un 

estado (Arizona) –primera vez que se giran tantas órdenes desde las revueltas 

provocadas por el asesinato de Martin Luther King Jr en 1968– y con más de 3 

mil arrestos en 24 ciudades desde el jueves, la ola de manifestaciones y actos 

de protesta continuaron por sexto día en todo el país.  

No puedo respirar. Di su nombre: George Floyd. Sin justicia no hay paz. Las 

vidas de los negros importan. Son las consignas más coreadas por miles de 

costa a costa en manifestaciones y actos en gran medida pacíficos con una 

participación multirracial encabezada en gran medida por jóvenes, pero 

acompañados con veteranos de varios movimientos y también de algunos 



migrantes de varias regiones del mundo; por ejemplo, en Atlanta una bandera 

mexicana ondeaba junto a una de Black Lives Matter. 

En Minneapolis, el dueño de un restaurante de comida de Bangladesh, cuyo local 

fue dañado por un incendio durante la protesta el pasado viernes, comentó a un 

amigo: que se queme mi edificio. La justicia necesita ser servida. Prestó su local 

como estación de primer auxilio para manifestantes durante los próximos días y 

continuó cocinando para ellos. El nombre de su restaurante rinde homenaje a 

Gandhi. 

Las protestas sobre la violencia policiaca contra la comunidad afroestadunidense 

fueron detonadas por la muerte el lunes pasado en Minneapolis de George Floyd, 

estadunidense arrestado y sometido por un policía blanco, quien colocó una 

rodilla sobre su cuello por casi nueve minutos. 

La gran mayoría de los actos y de los manifestantes se han expresado de 

manera pacífica, aunque continuaron los incidentes de vandalismo y saqueo en 

varias ciudades, a veces contra los deseos de otros manifestantes en esos 

lugares, llevando a un debate entre ellos, así como de diversos líderes de 

derechos civiles sobre el peligro de que la violencia y los saqueos se vuelvan el 

tema, en lugar del problema por el cual se está protestando. 

El diputado John Lewis, de Georgia, quien marchó con Martin Luther King Jr en 

los años 60, ofreció un mensaje a los manifestantes: conozco su dolor, su furia, 

se sentido de desesperación. La justicia ha sido, de hecho, negada durante 

demasiado tiempo. Los disturbios, saqueos e incendios no son el camino. 

Organicen. Hagan manifestaciones. Ocupen. Pónganse de pie. Voten. Sean 

constructivos, no destructivos. 

Parte de la violencia proviene de la policía, con manifestantes y observadores 

reportando en varias ciudades que ataques injustificados con macanas, rociados 

con gas pimienta, empujados, insultados, atropellados y atacados con balas de 

goma, mucho de lo cual ha sido documentado en videos y fotos. 

Varios periodistas denuncian actos de violencia en su contra por fuerzas de 

seguridad, a pesar de identificarse. Algunos han sido impactados por balas de 

goma, incluido un fotógrafo que quedó ciego de un ojo. El Comité de Protección 

de Periodistas condenó los ataques contra reporteros que cubren las protestas: 

son un intento inaceptable de intimidación. 

A la vez, se están acumulando reportes, algunos por autoridades municipales, 

que personas blancas sospechosas de ser ultraderechistas están buscando 

provocar enfrentamientos violentos, y que son responsables de daños contra 

propiedad ajena, sobre todo de pequeños comerciantes en comunidades 

minoritarias y de inmigrantes.  

Pero también hubo escenas inesperadas en las que policías se sumaron o 

expresaron apoyo a las protestas, como en Queens, Nueva York y en Nueva 

Jersey, donde los uniformados ayudaron en sostener mantas, o en Flint, 

Michigan, donde un alguacil declaró: nosotros también estamos enojados por lo 

sucedido en Minneapolis y él y sus oficiales se quitaron sus cascos y dejaron sus 

macanas para marchar junto a los manifestantes; en Santa Cruz, California, 

donde el jefe de policía se hincó sobre su rodilla en solidaridad; en Miami y en 

Houston, donde el jefe de policía Art Acevedo denunció la brutalidad policiaca. 



En Washington, manifestantes llegaron cerca de la Casa Blanca una vez más, lo 

cual elevó el nivel de seguridad para proteger el lugar con el presidente adentro. 

De hecho, el mandatario fue llevado por el Servicio Secreto al búnker dentro del 

complejo el viernes pasado, al acercarse cientos de manifestantes, reportó ayer 

el New York Times. Este domingo no se presentó en público y la Casa Blanca 

envió un mensaje a empleados para que evitaran llegar a trabajar al complejo 

del inmueble (son varios edificios) esta noche por las manifestaciones. 

 

Mano dura 

 

Trump anunció en un tuit: Estados Unidos de América estará designando a Antifa 

como organización terrorista, aunque no dispone de esa autoridad. El procurador 

general, William Barr, declaró que la violencia instigada y llevada a cabo por 

Antifa y otros grupos similares en conexión con los disturbios es terrorismo 

doméstico y será tratado de la manera correspondiente. 

El problema es que Antifa no es una organización, ni un grupo, sino que es una 

red descentralizada de activistas que se proclaman antifascistas y favorecen la 

acción directa. 

Desde que se iniciaron las protestas, Trump y algunas autoridades estatales y 

locales han acusado a fuerzas izquierdistas y radicales que vienen de afuera 

para promover sus agendas violentas y extremistas, como los responsables de 

los actos violentos en las protestas, sin ofrecer ninguna evidencia. Con ello, 

buscan caracterizar las protestas como algo ajeno y evitar abordar sus causas. 

Trump reiteró su exigencia de mano dura por alcaldes y gobernadores. “Estas 

personas son ANARQUISTAS. Convoquen a nuestra Guardia Nacional AHORA. 

El mundo está observando y se está riendo de ustedes… ¿Esto es lo que quiere 

Estados Unidos? ¡NO!”, tuiteo. 

Mientras tanto, siguió escondido dentro de la Casa Blanca. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El asambleísmo, fundamental para la gobernanza 

y el desarrollo de núcleos agrarios 

 

Viernes 29 mayo 2020 / Redacción 

La Procuraduría Agraria tiene la obligación ineludible, que le mandata la Ley y 

su Reglamento Interno, de convocar y celebrar asambleas que permitan la 

actualización y renovación de los Órganos de Representación y Vigilancia de 

ejidos y comunidades, para garantizar así la gobernanza y el desarrollo 

económico y productivo al interior de los núcleos. 

Así lo puso de manifiesto la Directora General de Organización Agraria, María 

de la Luz Rodríguez Morales, durante la sesión virtual del Cuarto Conversatorio 

“Diálogos Agrarios por el Territorio”, #Saldremos adelante ejidos y comunidades, 

que comprendió el tema: La Solidaridad mediante programas de organización 

social. 

Refirió que la Procuraduría Agraria, fijó la meta de actualizar en el primer 

cuatrimestre de este año 4 mil 025 comisariados ejidales o de bienes comunales, 

de un universo de 32 mil 200 existentes en el país, a efecto de que sus 

integrantes puedan acordar, mediante asambleas simples o de formalidades 

especiales, el acceso a programas sociales, adopción de dominio pleno, cesión 

de derechos  y otras acciones que establece la normatividad agraria. 

Sin embargo, la emergencia sanitaria por la pandemia del Covid-19 impidió 

cumplir este propósito en 2 mil 295 núcleos agrarios, por lo que la Institución que 

encabeza Luis Hernández Palacios Mirón, estableció el compromiso para que en 

cuento se dé el retorno a la nueva normalidad, el personal de la Estructura 



Territorial coadyuve en la renovación y vigencia de estos Órganos de 

Representación y Vigilancia, evitando futuros conflictos al interior de los núcleos. 

Para tal efecto, destacó, será imprescindible fortalecer la coordinación entre las 

instituciones del Sector Agrario, como atención prioritaria, para reactivar el 

asambleísmo mediante la renovación de sus representantes, la actualización de 

los padrones ejidal y comunal, y la solución de la problemática de los núcleos 

agrarios que se traduzca en una mejor cohesión interna y gobernanza en el 

medio rural. 

En su participación, José Juan Lara Martínez, Director de Organización Agraria 

de la dependencia federal, abordó el tema de la actualización de los padrones 

ejidales o comunales como mecanismo para la recuperación del asambleísmo 

en la nueva realidad rural y así contribuir a una gobernanza en los núcleos 

agrarios. 

Explicó que la Procuraduría Agraria revertirá la suspensión arbitraria en 

asambleas de ejidatarios o comuneros, que en el pasado era una práctica común 

en que cambiaban el destino de las tierras, adquirían el dominio pleno para 

venderlas a consorcios inmobiliarios y empresarios. Esto, dijo, era una violación 

a los derechos humanos y corporativos de voz y voto en las asambleas. 

Para ello, dijo, esta Institución y el Registro Agrario Nacional (RAN) firmarán un 

convenio de colaboración con el objetivo de establecer las bases para realizar 

acciones en áreas de interés común, dentro del marco de sus respectivas 

atribuciones, a efecto de difundir y asesorar a los núcleos sobre la forma de tener 

un padrón actualizado que permita su organización interna y que los sujetos 

agrarios ejerzan sus derechos inherentes a la calidad agraria con la que cuentan. 

En este sentido, Lara Martínez dijo que, por el bien de todos, “primero los pobres, 

no dejar a nadie atrás, no dejar a nadie afuera de los núcleos agrarios” y adelantó 

que también coadyuvará a favor de las comunidades ante las instancias de los 

gobiernos federal, estatal y municipal para tener una documentación 

encaminada a la depuración de los padrones de forma legal. 

Por su parte, Sergio Grajales Ventura, Director de Apoyo Social Agrario de la PA, 

compartió algunas reflexiones en torno a la importancia de fortalecer la 

asociación productiva de los campesinos en el contexto de estos Diálogos 

Agrarios por el Territorio. 

En su exposición, indicó que el campo mexicano produce una gran cantidad de 

alimentos que demandan los centros urbanos, además de que alberga millones 

de hectáreas con recursos forestales, reserva de la biosfera, áreas de protección 

de los recursos naturales e importantes centros arqueológicos. En este contexto, 

aseguró que los territorios agrarios son garantes de la soberanía nacional y la 

base del desarrollo social sustentable y culturalmente adecuado del país. 

Agregó que se pasó de una visión unidimensional de la tierra a una 

multidimensional y que la concepción del territorio es ahora un elemento 

articulador que incorpora no solamente la tierra, sino el agua, el bosque, la selva, 

los elementos paisajistas, todo ello como parte de un conjunto de atributos sobre 

los cuales se ejerce en la práctica el derecho de apropiación como parte de los 

núcleos agrarios y sus integrantes.  

Finalmente, destacó el trabajo de la Cuarta Transformación, la cual plantea como 

una necesidad urgente reivindicar y apoyar a productores y familias del sector 



social en sus propios territorios, mediante contratos de asociación productiva; 

precisó que para contribuir a la recuperación de la soberanía alimentaria y la 

generación de empleos e ingresos de los núcleos agrarios, se trabaja en 

reconstituir las bases de un mercado interno vigoroso que beneficie a las 

comunidades, en función de los objetivos estratégicos del desarrollo nacional. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Los campesinos como “socios” del Tren Maya 

 

Sábado 30 mayo 2020 / Redacción 

El denominado “Proyecto de Desarrollo Tren Maya”, principal proyecto de 

infraestructura del actual gobierno federal mexicano (Presidencia de República, 

2019), enuncia que por primera vez no se expropiarán tierras a los campesinos 

para llevar a cabo un proyecto de “desarrollo” como ha ocurrido en otros 

momentos de la historia, que no se edificarán los proyectos (presas, 

hidroeléctricas, mineras, carreteras, puentes, aeropuertos, entre otros) encima 

de la propiedad social.  Al respecto, uno de los primeros documentos que 

presentaba el Tren Maya de manera muy general señala que “en el caso de las 

estaciones, los propietarios –individuales o comunitarios– podrán aportar los 

terrenos para convertirse en socios del desarrollo local” (FONATUR, 2019).  Pero 

¿por qué es importante esta afirmación? 

De acuerdo con el Registro Agrario Nacional, en los estados donde se propone 

llevar a cabo el denominado Proyecto de desarrollo Tren Maya, en promedio el 

52 por ciento de la propiedad de la tierra corresponde a propiedad social; aunque 

en algunos estados, como en Quintana Roo, esta propiedad asciende a más del 

60 por ciento. Es decir, más de la mitad de la superficie no corresponde a 

propiedad privada, ni a propiedad pública, sino a un tipo de propiedad que 

emergió desde la época prehispánica y que en México se institucionalizó 

después de la Revolución Mexicana: los ejidos y comunidades agrarias (núcleos 

agrarios).  Este régimen de propiedad, constituido por 5,375 ejidos, está 

conformado fundamentalmente por campesinos indígenas.  En este sentido, no 



sólo estamos hablando de un régimen de propiedad, sino de un modo de vida, 

el modo de vida campesino, donde predomina la milpa de origen 

mesoamericano, “un sistema agrícola tradicional conformado por un policultivo…  

Su especie principal es el maíz, acompañada de diversas especies de frijol, 

calabazas, chiles, tomates, y muchos otros dependiendo de la región” según 

CONABIO.  Algunas investigaciones refieren que se pueden encontrar hasta 50 

especies diferentes, que son a la vez alimento y parte del modo de vida. 

En la Península de Yucatán existen cosmovisiones particulares que provienen 

de 3.6 millones de indígenas de 23 pueblos originarios.  Por esto, y no por 

casualidad, es que, en las regiones Península de Yucatán y Caribe Mexicano, 

existe una de las mayores riquezas biológicas del país y del mundo (25 Áreas 

Naturales Protegidas, que abarcan más de 8.6 millones de hectáreas), ya que 

estos pueblos a partir de sus cosmovisiones y cosmovivencias han mantenido 

una relación más armónica con la naturaleza de la cual forman parte y conciben 

como sujeto con vida y corazón. 

Sobre esta propiedad, literalmente encima, se propone construir las estaciones 

del Tren Maya.  Pero el proyecto del tren no sólo contempla las estaciones sino 

también la creación de nuevas ciudades turísticas y para habitantes locales, 

polos de desarrollo y parques agroindustriales.  En total se indica que son 22 

estaciones y 18 polos de desarrollo.  Esto implicará que sobre los ejidos se 

edificarán hoteles, restaurantes, boutiques, bares, centros de diversión turística, 

oficinas y viviendas. 

Desde la perspectiva gubernamental se destaca que, por primera vez, no se 

expropiarán tierras a los ejidos.  En el gobierno de la llamada Cuarta 

Transformación, se propone a los dueños de la propiedad social que no vendan 

sus tierras y que se incorporen como socios al denominado Proyecto de 

desarrollo Tren Maya.  Al respecto, uno de los enlaces territoriales del Tren 

Maya, Pablo Careaga, representante de FONATUR, señala que les dicen a los 

ejidatarios: “Te proponemos una alternativa. Tu tierra apórtala al fideicomiso, 

FIBRA Tren Maya.  ¿Qué te da a cambio el fideicomiso?  Te da acciones de la 

empresa, te hace socio de la empresa.  Igual que cualquier otro socio.  La tierra 

será necesaria para los polos de desarrollo”.  Dicho en otros términos, indica este 

funcionario, “…los ejidatarios aportan su capital en forma de tierra.  La tierra será 

de los socios del proyecto, los dueños de la tierra y quienes metan dinero para 

desarrollar las ciudades”. 

Así, la incorporación que se les propone es aportar sus tierras a un fideicomiso: 

“disposición por la cual el testador deja su hacienda o parte de ella encomendada 

a la buena fe de alguien para que, en caso y tiempo determinados, la transmita 

a otra persona o la invierta del modo que se le señala”.  Es un fideicomiso 

inmerso en el mercado financiero, que para la inmensa mayoría de los 

mexicanos nos es ajeno, ya que sólo “35 de cada 10,000 mexicanos invierte en 

Bolsa, a diferencia de Estados Unidos donde 60 de cada 100 participa en este 

mercado” (El Economista, 2018). 

La figura que se propone es el Fideicomiso de Infraestructura y Bienes Raíces 

(FIBRAS), un instrumento financiero que cotizará como cualquier otra acción 

dentro de la Bolsa Mexicana de Valores (o en la Bolsa Institucional de Valores, 

nueva en México) en el mercado de capitales, donde se viven riesgos y procesos 



especulativos.  De acuerdo con la Bolsa Mexicana de Valores “las FIBRAS son 

vehículos destinados al financiamiento para la adquisición y/o construcción de 

bienes inmuebles que tienen como fin su arrendamiento o la adquisición del 

derecho a recibir los ingresos provenientes del arrendamiento de dichos bienes”. 

Así, para ser “socios” del Tren Maya lo primero que tienen que hacer los 

ejidatarios, según el Fondo Nacional de Fomento al Turismo, es aportar su tierra 

al fideicomiso, bursatilizar su propiedad a través de la FIBRA Tren Maya que ha 

propuesto crear el gobierno federal.  El fideicomiso se encargará de colocar los 

certificados bursátiles en el mercado de capitales mediante una casa de bolsa 

donde los inversionistas acudirán a comprarlos.  Una vez que se generen 

rendimientos serán distribuidos entre los socios del fideicomiso.  Al respeto, 

Pablo Careaga indica que “cualquiera puede ser socio del proyecto.  Es una 

auténtica democratización del capital.  La democracia permite que todo mundo 

tenga una voz y un voto en un proyecto.  Dinero privado, para generar beneficios 

públicos”.  Sin embargo, como veíamos, en México está “democracia” no es para 

todos, sino para una minoría. 

Este instrumento financiero, las FIBRAS, surge en Estados Unidos en la década 

de los años 60 del siglo XX (conocidas como Real Estate Investment Trust), 

aunque ya había antecedentes desde finales del siglo XIX, y tenía como objetivo 

ser “un vehículo de inversión inmobiliaria basado en la figura del fideicomiso con 

oferta pública” (RANKIA, 2020a).  En México este instrumento apenas tiene 9 

años de funcionamiento, por lo que existe relativamente poca experiencia.  Las 

FIBRAS que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores se encuentran en los 

sectores hotelero, habitacional, corporativo, escolar, construcción de bodegas y 

parques industriales.  Una de sus características es que todas ellas se han hecho 

sobre propiedad privada. 

En este sentido, parece que no existe experiencia en el mundo donde se 

proponga una FIBRA sobre propiedad social, que en México corresponde en 

parte a los ejidos.  Al respecto, Humberto Calzada de la comunidad financiera 

Rankia México, indica que “con participación social, no existe una experiencia 

previa.  Sí hay participación de la iniciativa privada e inversionistas en proyectos 

del gobierno, pero no de esta índole.  Así que el gobierno mexicano innovaría a 

nivel mundial y a nivel latinoamericano, en bursatilización de tierras ejidales”.  En 

este sentido un cuestionamiento es si para poder llevar a cabo el financiamiento 

inmobiliario en las estaciones, ciudades y polos de desarrollo, los ejidos tendrían 

que transitar primero al dominio pleno.  Es decir, si deberían cambiar su régimen 

de propiedad social a privada, a fin de poder ser partícipes del fideicomiso.  Este 

es uno de los grandes sueños del neoliberalismo: ¡privatizar la propiedad social! 

De acuerdo con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo, entidad del gobierno 

federal responsable del Proyecto de desarrollo Tren Maya, los ejidatarios 

conservarán su propiedad social porque sólo aportarán sus tierras al fideicomiso 

y a cambio recibirán sus respectivos rendimientos de acuerdo con el 

funcionamiento, que he señalado, de la FIBRA.  Sin embargo, recalco, sobre 

ellas se edificarán las construcciones necesarias para las estaciones, las 

ciudades, los polos de desarrollo y los parques industriales, por lo que no podrá 

ser posible dar marcha atrás.  Es decir, una vez que la tierra se ha otorgado al 

fideicomiso no hay retorno, salvo que los ejidatarios compraran la totalidad de 



los certificados bursátiles.  Además, la Ley del Impuesto sobre la Renta establece 

que estos fideicomisos son irrevocables. 

Dado que los ejidatarios formarán parte de una sociedad por acciones, donde 

serán “socios”, quienes detenten el mayor número de acciones, por ejemplo, los 

empresarios inmobiliarios, serán los que reciban la mayor parte de la 

rentabilidad.  Es decir, los ejidatarios quienes sólo aportarán sus tierras recibirán 

(si es el caso) una menor proporción de la rentabilidad frente a quienes edificarán 

los bienes raíces, que tendrán un costo e inversión mucho mayor. 

No obstante, la rentabilidad no está completamente garantizada.  Un integrante 

de RANKIA México expresa que, dado que las FIBRAS son un instrumento 

variable, siempre van a existir riesgos, ya que una de sus características es que 

es un instrumento hibrido: una parte es de renta fija y la otra de renta variable 

(aproximadamente el 70 por ciento).  La definición de la renta variable indica que 

la rentabilidad no se conoce y no es segura: “se caracterizan por no garantizar 

ni la devolución del capital invertido ni la obtención de rendimientos”, por lo que 

“al invertir en renta variable corremos el riesgo de perder todo nuestro dinero” 

(RANKIAb).  Es importante expresar que esta inversión está en función de la 

situación económica general, la cual en un futuro cercano no es muy alentadora 

para México: “desde el punto de vista de las corredurías a nivel internacional, 

Standard & Poor’s, Fitch, Moody’s, calificadoras, y los distintos bancos como J. 

P, Morgan, Goldman Sachs, hay un sentimiento negativo sobre la economía 

mexicana, y lo ha reflejado el mercado, porque la cancelación de un proyecto 

como el aeropuerto de Texcoco, generó desconfianza sobre todo en el 

inversionista nacional y extranjero.  Desde ahí, la BMV no ha podido repuntar” 

(Calzada, 2020).  Pero a esto hay que agregar que a “las nuevas emisiones de 

renta variable, no les ha ido muy bien”.  En el caso particular de las FIBRAS han 

estado estancadas durante el último año y medio precisamente por el 

comportamiento de la economía mexicana y para 2020 el escenario no será muy 

distinto, previéndose un crecimiento menor al 1%.  Esto se refuerza con la salida 

de México del top 10 de los países más atractivos para invertir.  Entonces, en 

términos reales, los escenarios para la renta variable de este instrumento 

financiero no son buenos. 

Así, la propuesta de las FIBRAS podría significar un proceso de despojo debido 

a que además de que los ejidatarios nunca podrán recupera su tierra (si lo 

quisieran) porque sobre ella estarán los proyectos inmobiliarios –y la ley así lo 

establece–, tampoco tienen garantizada la rentabilidad, por lo que quizá en un 

futuro no les quedaría más opción que de vender las acciones (certificados 

bursátiles) que reciban por sus tierras. 

Frente a este planteamiento, una esperanza de otro escenario se deriva de que 

en la Ley Agraria (ley reglamentaria del artículo 27 constitucional, artículo que 

institucionalizó el proceso de reparto agrario en México) no existe ningún 

elemento que hable de que los ejidatarios puedan aportar sus tierras para una 

FIBRA.  Sobre este asunto, el Procurador Agrario de la nación señala que “la ley 

establece que la aportación de tierras es para sociedades agrícolas, ganaderas 

o forestales y no podría ser para proyectos de desarrollo industrial y urbano, ya 

que la Ley no la prevé”.  Sin embargo, sí es posible que los ejidatarios puedan 



transitar al dominio pleno y vender sus tierras por lo que todavía está en duda 

qué ocurrirá con la propiedad social de este México campesino indígena. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acusan a MULTI y UBISORT de violentar 

conflicto agrario 

 

Domingo 31 mayo 2020 / Redacción 

Oaxaca. - Autoridades del Comisariado de Bienes Comunales de San Pedro 

Chayuco denunciaron que las organizaciones de la Unidad de Bienestar Social 

de la Región Triqui (UBISORT) y el Movimiento de Unificación y Lucha Triqui 

Independiente (MULTI) son las culpables de romper los acuerdos entre las 

comunidades triquis y Chayuco, también de ser las responsables del ataque 

armado ocurrido el pasado 10 de mayo. 

El pasado 11 de abril realizaron una reunión en Agua Fría Copalá donde se 

acordó avanzar en la solución limítrofe entre la región triqui y la Mixteca y en la 

no intromisión de organizaciones sociales o partidos políticos, comenta Fortino 

Velasco Avendaño, Comisariado de Bienes Comunales. 

Después, en una segunda reunión efectuada el 16 de abril, también realizada en 

Agua Fría Copalá, los representantes de San Pedro Chayuco fueron recibidos 

por hombres armados. Ahí estuvieron representantes de MULTI, UBISORT y de 

la Confederación Nacional Campesina (CNC), en el lugar, a través del líder del 



MULTI, Macario García Merino, trataron de intimidar e imponer acciones que San 

Pedro Chayuco, cuenta Velasco Avendaño. 

Los pobladores de San Pedro Chayuco piden levantar por un tiempo la 

contingencia sanitaria del Covid-19 para buscar juntos la intervención de la 

Procuraduría Agraria y llegar a una solución al conflicto. 

“Condenamos el ataque de grueso calibre hacia nuestra comunidad de San 

Pedro Chayuco, habiendo mujeres, niños, ancianos, nuestra población nunca ha 

sido violenta, lo cual puede ser revisado en la historia”. 

Fortino Velasco Avendaño, Comisariado de Bienes Comunales. 

Velasco Avendaño, manifestó que San Pedro Chayuco cuenta con evidencias 

fotográficas de la invasión realizada por hombres armados, los cuales eran 

encabezados por los líderes del MULTI y representantes de la UBISORT, 

además de otras personas de las comunidades de Guadalupe Tilapa, La Sabaná 

Copalá, Agua Fría Copalá, la Cumbre Yerba Santa y Yutazani., entre otras. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

De la inviable agroindustria a la agricultura 

postindustrial 

 

Viernes 29 mayo 2020 / José Godoy Berrueta 

"Nos acusan de querer “volver a las cavernas”, pero la sociedad post-industrial 

no es la sociedad pre-industrial. Es mucho más complejo que eso. Es la sociedad 

que ya vivió los efectos de la era industrial, que reconoce los resquicios menos 

impactados por la industrialización de bienes y servicios, que describe y critica 

la sociedad industrial. Reconoce avances científicos o tecnológicos y propone 

una forma de vida y de relación convival con la naturaleza y la sociedad, basada 

en herramientas al alcance de todos para dotarnos en una escala asequible a 

toda la población de lo necesario para vivir cuidando nuestro entorno". 

En abril de 2019 Alejandro Nadal, al igual que otras voces internacionales 

afirmaba “¿Cómo vamos a asegurar la alimentación de una población de 8 mil 

500 millones de personas para 2030? La mayoría de la población piensa que la 

única forma de lograrlo es mediante la agricultura comercial de gran escala, que 

hoy domina el mercado mundial de alimentos. Ésa es la respuesta equivocada”. 

Reconocía como economista, las técnicas de producción que “descansan en un 

saber campesino milenario basado en la agrobiodiversidad. Esa forma de 

producción va contra casi todos los principios de la producción capitalista, que 



prefiere la uniformización (monocultivo), la mecanización y el uso intensivo de 

agroquímicos (fertilizantes y plaguicidas)”. 

“La lucha por los alimentos de mañana comienza hoy. La forma de producirlos 

en la actualidad afecta la producción de una alimentación nutritiva y un medio 

ambiente saludable en el futuro. La agricultura comercial de gran escala, 

intensiva en capital y en insumos agroquímicos, no solamente no es la respuesta 

a las necesidades de producción y conservación, pues pone en peligro el abasto 

alimentario mundial del futuro. Es urgente revalorizar la agricultura que se rige 

por los principios de la producción agroecológica” [1]. 

En 1978 Iván Ilich planteaba en La Convivencialidad: “Quiero trazar un cuadro 

del ocaso del modo de producción industrial: dos terceras partes de la 

humanidad pueden aún evitar el atravesar por la era industrial si eligen, desde 

ahora, un modo de producción basado en un equilibrio post-industrial, ese mismo 

contra el que las naciones superindustrializadas se verán acorraladas por la 

amenaza del caos”. Ilich llamaba a investigar críticamente el monopolio del modo 

industrial de producción y cómo imaginar otros modos de proceder. 

El sistema alimentario industrial va mostrando a gran velocidad que más que ser 

una solución es ya el núcleo del problema. Deja a su paso enfermedades, daños 

ambientales, deshabilitación de las sociedades que no pueden proveerse sus 

propios alimentos y una destrucción del sistema campesino agroalimentario: el 

sistema central para la reproducción de la vida humana. 

Este monopolio busca controlar todos los factores relativos a las semillas, el 

suelo, el agua, la mano de obra, los agroinsumos, el transporte y finalmente el 

precio de los alimentos. Avanza con “empresas directamente beneficiadas por 

actos gubernamentales del Estado, por sus políticas públicas, sus reformas 

constitucionales y sus legislaciones apalancadas con tratados de libre comercio 

y cooperación” [2]. Tanto desvío de poder y recursos invertidos a favor de las 

empresas provoca que en México tengamos una “sobreoferta de alimentos 

industrializados de muy bajo valor nutricional” que provocan que “de las 600 mil 

muertes que se registran al año, 300 mil muertes estén relacionadas con la mala 

alimentación” [3]. 

En México este sistema agroindustrial se discute por todo el territorio nacional. 

La disputa con el modo de producción campesino-indígena está presente en las 

comunidades. 

 

Península de Yucatán 

 

“El cultivo de soya en el municipio de Bacalar se intensificó a partir de 2012. 

Fueron los menonitas quienes la desarrollaron deforestando unas 3 mil 

hectáreas de selva.” 

“De acuerdo con el monitoreo del colectivo de semillas Múuch´ KananIínaj, en 

un periodo de diez años se han vendido 26 mil hectáreas de tierras ejidales del 

municipio de Bacalar. Los compradores, hasta el momento, se identifican como 

menonitas, empresarios agrícolas de origen alemán, filipino y japonés que 

pagaron, en promedio, 5 mil pesos (206 dólares) por hectárea.” [4] 

La Procuraduría Agraria en las comunidades ha jugado de “inmobiliaria” 

convenciendo con artimañas a campesinos e indígenas a que vendan sus tierras. 



Dicen las instancias del gobierno: “La certeza jurídica en el 98 por ciento de la 

propiedad social de Quintana Roo, es un factor preponderante para promover, a 

través de los sectores turístico, inmobiliario y de servicios, un mejor nivel de vida 

para las familias campesinas de la entidad” [5]. 

Las comunidades de los tres estados de la península han respondido 

interponiendo juicios contra la siembra comercial de soya transgénica y contra 

los programas interestatales que pretenden “ordenar” y folclorizar el modo de 

vida ancestral de los mayas. 

En Campeche se cultivan 50 mil hectáreas de soya que expanden la frontera 

agrícola destruyendo la selva, esto promovido por el gobierno que otorga 

subsidios a productores y compradores [6]. Esta soya transgénica se ha 

sembrado de forma ilegal. Ahora hay contaminación con glifosato de niños y 

adultos en las comunidades mayas, y de los mantos freáticos y las fuentes 

comunitarias de agua [7]. 

 

Jalisco 

 

En México entre 1992 y 2015 la venta y aplicación de pesticidas creció 222% y 

hoy día está autorizado el uso de 140 plaguicidas prohibidos en otros países por 

su alta toxicidad y por el daño que causan a los ecosistemas. El modelo 

agroexportador de Jalisco ha convertido el estado en un mar de agrotóxicos. 

“En Jalisco fallecieron cuatro mil 744 personas por insuficiencia renal entre 2013 

y 2017, de las cuales 50 fueron bebés, con menos de un año de edad, mientras 

419 personas tenían entre uno y 24 años.Según Felipe Lozano, de la Universidad 

de Guadalajara, la contaminación del agua es un factor crucial que provoca 

enfermedades renales, por la exposición a plaguicidas.” [8]. Al conocer estos 

datos y con el reconocimiento oficial de epidemia un amplio grupo de 

investigadores se comenzó a monitorear la presencia de pesticidas en varios 

lugares del estado [9]. 

Se estudió la presencia de pesticidas, entre ellos el glifosato en 281 niños, con 

promedio de edad de 9 años de 2 regiones alejadas una de otra, pero con 

características agroindustriales, y se halló presencia de 2 a 12 pesticidas en las 

pruebas de orina de los niños [10]. 

En febrero de 2020, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos dictó 

medidas cautelares para “preservar la vida, integridad personal y salud de los 

pobladores de las zonas hasta 5 kilómetros del Río Santiago” como afectados 

de la actividad industrial y agroindustrial en esa cuenca [11].  

En las fuentes de agua se encontró gran variedad de plaguicidas; en lagos y 

presas se encontró glifosato utilizado para contrarrestar la presencia de lirio, y 

múltiples sustancias debidas a escurrimientos. 

En la cuenca de Rio Ayuquila (que va del sur de Jalisco a Colima) se encontraron 

de 2 a 40 plaguicidas en las muestras de agua del río provenientes de cultivos 

de agave, maíz, caña, pastos, cítricos, avena y papa [12]. 

En la región melífera del Nevado de Colima hay “evidencias de mortandades de 

abejas producidas por neonicotinoides en cultivos e invernaderos de aguacate y 

moras”, así como daños y riesgos a otros polinizadores, al ambiente y a la salud 

humana [13]. 



En la región de Chapala hay presencia del insecticida Lindano en mujeres 

embarazadas [14]. “La epidemia de obesidad ha develado [...] que puede haber 

una asociación etiológica entre la exposición uterina a ciertos compuestos 

químicos y la obesidad postnatal; el 79% de las mujeres embarazadas incluidas 

en este estudio se les detectó la presencia de HCH lindano”. 

Cada año se producen unos 2 mil 800 químicos, y lamentablemente menos de 

la mitad se han estudiado buscando conocer la toxicidad que representa para el 

feto, el niño o el adulto [15]. 

Lo más preocupante de esta guerra de agrotóxicos es la presencia mezclada de 

todos juntos, su persistencia y acumulación en las personas y en la naturaleza, 

su desregulación y sus efectos no atendidos en grandísimas poblaciones, 

además de su mezcla con desechos industriales y urbanos. Mientras tanto, la 

población de estas regiones intenta a contracorriente mantener sus actividades 

campesinas. 

 

Michoacán 

 

En reuniones para analizar la agroindustria y promover el libre intercambio de 

semillas en la comunidad purépecha de Cherán insisten que las semillas son lo 

más importante, son vida, y aun así la gente está menos en el campo e 

incrementa la migración. 

Persiste la milpa y las comunidades conscientes hacen prevalecer formas de 

producción artesanal. La prioridad es producir conservando y mantener el 

beneficio colectivo. 

Ver a las comunidades como reservas de recursos naturales es una visión muy 

empresarial. A veces la gente copia modelos de empresas o iniciativas que 

parten de un interés muy ajeno a los valores comunitarios. “Y luego nos imponen 

la idea de que nuestros proyectos fracasan. En realidad, debemos buscar otra 

vida, basada en nuestros saberes de agricultura o agroecología, nuestro 

comercio, construcción, idea de la salud, o solución de conflictos. Todo está 

relacionado, cómo producimos, con qué tecnologías, qué comemos, cómo lo 

conservamos y lo intercambiamos”, nos dice la gente del Concejo Mayor.  

El agronegocio arrebata, modifica e impone en toda la cadena alimentaria y sus 

procesos un nivel de toxicidad y contaminación nunca antes visto. Hasta el punto 

de vincularse a cadenas económicas criminales. 

En Michoacán transformó a comuneros en peones de la cañada y los valles, 

algunas veces forzados, en los campos de zarzamora, arándanos, fresa, 

aguacate, brócoli o papa. Todo diseñado en reuniones y programas de empresas 

y gobiernos. 

“Frente a este escenario la comunidad decidimos defender la autonomía, el 

territorio y a la gente: ‘que es como sembrar la semilla’. Toda la riqueza viene del 

trabajo y nos lo están robando. La agroindustria requiere nuestro trabajo para 

generar su riqueza a partir de nuestro territorio. Eso es extractivismo puro”. 

Necesitan hacer dependiente al campesino para convertirlo en mano de obra, 

por eso se apropian de su suelo, su semilla, su vida silvestre, su comunidad y su 

territorio para imponer extensos campos de monocultivo industrial. Son 



producciones de mercancías ajenas a la comunidad con una alta dependencia y 

consumo tecnológico. 

En México el maíz es el alimento base, es un cultivo muy generoso que permite 

hacer muchas cosas a la vez, produce lo necesario y puede convivir con otros 

muchos cultivos que juntos propician una gran cantidad de beneficios, no 

solamente alimentarios. 

“Los movimientos comunales se vacían empujados por los agronegocios y las 

cadenas de tiendas con productos industrializados caros y dañinos a la salud 

producidos con insumos de nuestras regiones: papas, maíz y soya. Es un círculo 

de imposición y control que genera una gran crisis de crisis: económica, de salud, 

ambiental y climática”, insiste el Concejo Mayor. 

El gran esfuerzo de la gente para llevar a sus hijos a las escuelas se invierte en 

prepararlos para trabajar en las industrias. 

 

La agricultura postindustrial 

 

Nos acusan de querer “volver a las cavernas”, pero la sociedad post-industrial 

no es la sociedad pre-industrial. Es mucho más complejo que eso. Es la sociedad 

que ya vivió los efectos de la era industrial, que reconoce los resquicios menos 

impactados por la industrialización de bienes y servicios, que describe y critica 

la sociedad industrial. Reconoce avances científicos o tecnológicos y propone 

una forma de vida y de relación convival con la naturaleza y la sociedad, basada 

en herramientas al alcance de todos para dotarnos en una escala asequible a 

toda la población de lo necesario para vivir cuidando nuestro entorno. Por eso la 

pertinencia de una agroecología que abreve del saber campesino y que haga 

comunitarias la tierra, el suelo, el agua, las semillas y todas las herramientas 

para la reproducción de la vida humana. Decía Iván Illich en La convivencialidad: 

“Llamo sociedad convivencial a aquella en que la herramienta moderna está al 

servicio de la persona integrada a la colectividad y no al servicio de un cuerpo 

de especialistas. Convivencial es la sociedad en la que las personas controlan la 

herramienta”. 

En 2009 le preguntaron a Alejandro Nadal que lección podríamos extraer de la 

epidemia de la gripe porcina: “tiene que ver con la bioseguridad. Esta epidemia 

es una muestra clara de que los sistemas de bioseguridad en México (y muy 

probablemente en muchos países) no están preparados, ni de lejos, para 

enfrentar contingencias. Aun así, el gobierno mexicano insiste en su afán de 

liberar cultivos transgénicos a escala comercial. Llama la atención, en especial, 

el caso del maíz. Este cultivo tiene su centro de origen en México y … no hay 

condiciones de bioseguridad en México”. 

“Estamos en tal grado deformados por los hábitos industriales, que ya no osamos 

considerar el campo de las posibilidades; para nosotros, renunciar a la 

producción en masa significa retornar a las cadenas del pasado, o adoptar la 

utopía del buen salvaje.” [16] 

Sin embargo en plena crisis del Covid-19 Herman Bellinghausen nos recuerda 

en su columna del 30 de marzo en La Jornada: que “ahora, de pronto, el futuro 

no existe. Lo dábamos por sentado. Pierden sentido planes, proyecciones. 

Peligra menos la vida cíclica de los pueblos originarios y campesinos que la lineal 



en progreso e innovación constante de las sociedades urbanas; sencillamente 

ellos se preparan para la próxima siembra y las fiestas del calendario, aunque 

haya que brincarse alguna por la emergencia”. “Los pueblos son los que han 

demostrado que saben durar”.  

 

Notas 

 

1. Alejandro Nadal, “La batalla por la alimentación del futuro”, La Jornada 4 de 

marzo de 2019 

 

2. Demanda “Violencia contra el maíz, la soberanía alimentaria y la autonomía 

de los pueblos”. Las reformas estructurales y la integralidad del ataque contra la 

subsistencia. Tribunal Permanente de los Pueblos/ capitulo México, 2014. 

 

3. Hugo López-Gatell Ramírez, Conferencia oficial vespertina Covid-19 05 de 

abril de 2020. 

 

4. Heber Uc Rivero, El derecho al territorio frente a la soya transgénica en 

Bacalar, Ceccam, 2019 

 

5. La Procuraduría Agraria intensifica el ordenamiento y la seguridad patrimonial 

en el campo de Quintana Roo. http://www.pa.gob.mx/boletines/boletines.htm 

 

6. “El Estado, gran productor de soya”, Por esto, 24 de noviembre, 2019 

 

7. Serapaz, “Soya transgénica en Campeche y Yucatán, una ruta pendiente”, 11 

de julio de 2016, serapaz.org.mx 

 

8. “Jalisco encabeza la lista de enfermos renales”, El informador, 15 de 

noviembre de 2019 . 

 

9. Humberto González, “Un desafío ético para el desarrollo científico de México”, 

Este País, Ciencia y Desarrollo, enero 2019. 

 

10 Erik Sierra-Díaz y otros, “Urinary Pesticide Levels in Children and Adolescents 

Residing in Two Agricultural Communities in Mexico”, International Journal of 

Environmental Research and Public Health, 2019. 

 

11. Comisión Interamericana de Derechos Humanos, Resolución 7/2020 Medida 

Cautelar núm. 708-19. Pobladores de las Zonas Aledañas al Río Santiago, 

respecto de México, 15 de febrero de 2020. 

 

12. Arturo Rodríguez Aguilar, y otros. “Análisis de residuos de plaguicidas en el 

agua superficial de la cuenca del río Ayuquila-Armería”, México. Terra 

Latinoamericana 37:151-161. 2019. 

 



13. José María Tapia González, y otros. “Pesticidas: insecticidas neonicotinoides 

y el futuro de las abejas y otros insectos polinizadores”, Revista Latinoamericana 

el Ambiente y las Ciencias 10 (23), 2019. 

 

14. Felipe Lozano Kasten y otros, “Exposición involuntaria de mujeres 

embarazadas al plaguicida hexaclorociclohexano (Hch) en Chapala, Mexico, 

2011-2012”, https://imbiomed.com.mx/ 

 

15. Diana Citlalli García Ramírez, “Efecto de la exposición materno infantil al 

plaguicida hexaclorociclohexano y su relación con obesidad infantil (2 A 5 Años) 

en Chapala, Jocotepec y El Molino, Jalisco, México”, Tesis profesional para 

obtener el grado de maestra en ciencias. 2014- 2015. 

 

16. Alejandro Nadal, “Desarrollo sustentable y producción del maíz en México”, 

La Jornada, 10 de octubre de 2012. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Prometen primer pago a ejidatarios en León 

 

Sábado 30 mayo 2020 / Jorge Hernández 

Los ejidatarios de la comunidad de Los Arcos, recibirán el primer pago de 430 

mil pesos por las afectaciones a las tierras aledañas a los accesos que ayer 

fueron bloqueados como protesta en la maxipista León-Aguascalientes. 

Son 43 ejidatarios los que sufrieron afectaciones en sus tierras en el año de 1996 

cuando se construyeron las dos casetas de cuota de la autopista. 

Y son 27 las hectáreas comprometidas que mantienen un adeudo de al menos 

19 millones de pesos, es decir, poco más de un millón 918 mil pesos por cada 

una de las hectáreas. 

El pasado viernes los ejidatarios junto con sus familias bloquearon los accesos 

por la falta de pago de las afectaciones causadas desde hace más de 20 años 

cuando se amplió el tramo de la maxipista. 

Por más de 5 horas el cruce de esta importante arteria estuvo bloqueado en 

reclamo a la falta de indemnizaciones entre los representantes de la Secretaría 

de Comunicaciones y Transporte (SCT), Procuraduría Agraria, y Gobierno del 

Estado que buscaban la expropiación. 

Este convenio de ocupación previa entre el municipio de León y el Ejido Los 

Arcos, que tenía como objetivo la expropiación, está estipulado en un documento 



emitido el pasado 28 de enero del 2020 por parte de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano, además de la Procuraduría Agraria, revelaron los 

ejidatarios. 

Sin embargo, ante la protesta los ejidatarios lograron una comisión y para el 

desplazamiento de personal antimotines de la Secretaría de Seguridad Pública 

y de la Guardia Nacional, se liberó a la vialidad tras haber llegado a un acuerdo. 

Será a más tardar el próximo martes cuando recibirán el primer depósito 

correspondiente a un monto de 430 mil pesos, informó el comisariado ejidal José 

Guadalupe. 

Mientras que el resto de la deuda será hecho después del primer pago. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Bloquean la León-Silao para exigir pagos 

incumplidos 

 

Viernes 29 mayo 2020 / Andrea Castillo 

Sumando un grupo de 43 campesinos leoneses, negaron el acceso a vehículos 

a la carretera de cuota León – Silao, exigiendo a las autoridades que llegaran a 

un convenio, o que se les pagaran la deuda que tiene el municipio y el gobierno 

del estado con los dueños de un predio de casi 19 hectáreas, esto desde hace 

más de 20 años. 

Los agricultores tomaron la decisión de salir a manifestarse, porque el gobierno 

municipal ha retrasado e incumplido los acuerdos que existen respecto al pago 

de sus tierras, mismo que había quedado estipulado en un convenio de 

Desarrollo Territorial y la Procuraduría Agraria desde el pasado mes de Octubre, 

estableciendo que les iban a pagar en dos partes el terreno que sufrió daño, 

conocido como Gasa Norte, la afectación a su patrimonio data de 1996 y hasta 

ahora no les han pagado. 

El primer avalúo que les hicieron fue en el año 2000, donde se estipuló una fecha 

y monto de pago, posteriormente la segunda emisión se haber realizado a más 

tardar el pasado 11 de febrero del 2020, ninguno de los dos ocurrió. 

Por tal motivo, la mañana de este viernes cerraron la circulación de la carretera 

manifestando su inconformidad hasta que llegaron a un acuerdo a firmar a las 

oficinas de Desarrollo Urbano para que se les diera un nuevo plazo de pago. 
 



 

Ejidatarios urgen pago de afectaciones; 

bloquean autopista en Guanajuato 

Viernes 29 mayo 2020 / Notimex 

La cuarentena terminó por exasperar a los habitantes del ejido Los Arcos, en 

León, Guanajuato, quienes reclaman el pago de las afectaciones pactado desde 

hace 20 años, cuando se amplió el trazo de la maxipista en el tramo Léon-

Aguascalientes. 

Por casi cinco horas, esa misma vialidad estuvo bloqueada a la altura del 

kilómetro 11 por más de 50 ejidatarios, en reclamo de las indemnizaciones que 

el municipio de León y el concesionario les prometieron para este mes de enero. 

Según el reporte de los elementos de la Guardia Nacional, alrededor de las 9:00 

horas se reportó la obstaculización de la autopista. Los elementos dialogaron 

con los inconformes que no permitían la salida de los vehículos de la autopista, 

hacia la Central de Abastos de León, ni tampoco entrar a la autopista. 

Los ejidatarios mostraron un documento expedido por la Procuraduría Agraria en 

la que estableció el compromiso del municipio de León, para realizar el pago por 

un millón 918 mil pesos por el predio denominado Gasa Norte. Dentro de este 

convenio, se estableció un primer pago de 921 mil pesos a más tardar el 21 de 

enero de 2020, pero este no llegó. 

“Los compromisos tienen que cumplirse y el municipio no se va a comprometer 

más allá de lo que quiera (…) ¿Por qué no vienen a negociar? No se trata de 

eso, se trata de ver las cosas de forma clara”, expresó Francisco Guerrero. 

Fue aproximadamente a las 11:30 horas, que personal de la concesionaria de la 

autopista federal se presentó ante los comuneros inconformes para dialogar. 

Después del mediodía, funcionarios de la dirección de gobierno del municipio y 

asesores de la Secretaría de Gobierno que expresaron a los ejidatarios que 

liberarán la vialidad de lo contrario un grupo antimotin los retiraría. Alrededor de 

la 13:30 horas, se liberó el acceso. 

Los manifestantes decidieron quedarse en el acceso procedente de bulevar 

Hermanos Aldama hacia la autopista, donde se encontraron con grupos 

antimotines de las Fuerzas de Seguridad Pública del Estado (FSPE). 

Permanecieron en el lugar hasta cerca de las 14:00 horas, una vez que fueron 

emplazados a una reunión formal. 
 
 
 
 
 



 

Más de 20 años en espera: agricultores cierran 

carretera para exigir el pago de sus tierras 

 

Viernes 29 mayo 2020 / Jessica de la Cruz 

El adeudo que tiene el municipio de León con 43 ejidatarios que pertenecen al 

ejido de Los Arcos, es de casi 19 millones de pesos, ya que dos de sus predios 

sufrieron afectaciones en el año de 1996, cuando se construyeron las dos 

casetas de cobro. 

Este jueves, en el bulevar Hermanos Aldama, en el ingreso a la caseta de cobro 

de la carretera León – Aguascalientes, rumbo a Silao, más de 43 personas, entre 

ellos propietarios de las tierras afectadas, salieron a manifestarse mediante el 

cierre carretero, con la finalidad de conseguir una respuesta por parte del 

municipio para recibir un pago parcial o total de la deuda que tiene el Municipio 

con ellos. 

 

Antecedentes 

 

En los antecedentes de un documento que se emitió el pasado 28 de enero del 

2020 por parte de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 

además de la Procuraduría Agraria, se estipula que el 26 de julio de 1996 se 

suscribió a un convenio de ocupación previa entre el ejido Los Arcos y el 

Municipio de León, así como los representantes de la Secretaría de 

Comunicaciones y Transporte (SCT), Procuraduría Agraria, y Gobierno del 

Estado que tenía como objetivo la expropiación. 



Asimismo, se retomaron los acuerdos de las reuniones de las fechas del 22 de 

octubre del 2019 y el 11 de noviembre de ese mismo año, las cuales están 

suscritas ante esta dependencia por ambas partes con el objetivo de celebrar un 

acuerdo que pusiera fin a la solicitud del ejido relativo al pago de afectaciones 

de los terrenos ejidales. 

 

Municipio dejó expirar fechas 

 

En las cláusulas que tiene este documento se señala que el ejido y el Municipio 

hicieron un convenio para pagar uno de los terrenos afectados, de 

aproximadamente 1.9 hectáreas, con un valor de mil pesos por metro, según un 

valor catastral que se realizó en el año 2000. 

El monto total por este predio es de 1 millón 918 mil pesos, mismos que serían 

pagados en dos partes. La primera correspondía a una cantidad de 921 mil pesos 

antes del 11 de febrero de este año. Y la segunda era de 997 mil pesos, que se 

deberían cubrir a más tardar el 28 de abril de este año. Al pagar esta deuda, el 

Municipio podría continuar con la obra de la Gasa Norte, y Gasa Sur, que son 

los nombres que se les denominaron a los accesos de las casetas de cobro. 

Aunque existen los documentos, el municipio no les ha cumplido los acuerdos 

que antes mencionados, ante ello, los ejidatarios se cansaron y salieron a las 

calles a cerrar el paso vehicular y no se irían hasta no obtener una respuesta de 

pago por parte del gobierno municipal. Estas 43 personas llegaron a las 10:00 

horas del viernes y abrieron el paso a las 13:15 horas, luego de acordar acudir a 

las instalaciones de Desarrollo Urbano, para un nuevo acuerdo de pago. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En asamblea, ejido de Tepetlixpa decidirá uso de 

10 hectáreas que busca recogerle a una 

secundaria 

 

Viernes 29 mayo 2020 / Mónica Martínez Rivera 

El 11 de junio, ejidatarios realizarán una asamblea para determinar qué sucederá 

con el predio de la secundaria técnica No 14 «Emiliano Zapata Salazar». 

Con ese propósito, de igual forma van a tomar en cuenta la opinión de la 

ciudadanía. 

En entrevista con AMAQUEME miembros de mesa directiva del comisariado 

ejidal, 

explicaron que a través de comunicados que pegarán en las calles y asesorías 

en la casa ejidal, los jueves a partir de las 19 horas, a partir del 28 de mayo, 

estarán informando a la comunidad la situación legal en la que se encuentra el 

predio de la secundaria técnica. 

José Luis Castañeda Rodríguez, presidente del ejido, indicó que no pretenden 

quitarle a la secundaria todas las tierras, al contrario, se le entregará su título 

parcelario escolar para que legalmente tenga los derechos, pero no serán los 

12.2 hectáreas que actualmente tiene. 

En este sentido, dijo que únicamente será lo que ya está edificado, decisión que 

se determinó derivado del olvido en el que se encuentran las instalaciones. 

Describió que las cajas de abejas están abandonadas en el suelo, hay bancas 

rotas dentro y fuera de los salones, un estanque de agua maloliente y ya no tiene 

animales. 

Lo anterior, precisó, se suma el mal uso que se les ha dado a las más de diez 

hectáreas de tierras de labor, que deberían de ser sembradas por alumnos como 

parte de su educación, pero han sido rentadas a particulares por los profesores, 

dinero que no se ha invertido en la secundaria, pues de otra forma no estaría en 

tan malas condiciones. 

Afirmó que esta situación obligó a recogerlas as hectáreas y a ofrecerlas durante 

una visita 



a la Procuraduría Agraria, donde se enteraron que el gobierno federal a través 

de la SEDATU requería predios para construir bancos del Bienestar Social. 

“Por ello informamos que en Tepetlixpa había espacio y derivado de ello, el 23 

de marzo arribó la visitadora Agraria, Alejandra Hernández Cervantes quien 

realizó una inspección del predio”, explicó el entrevistado. 

Hechos que quedaron asentados en una minuta realizada por la visitadora, 

donde se indica el espacio para la edificación del banco, de un hospital y una 

universidad, proyectos que, afirmó, beneficiarán a la población. 

Castañeda Rodríguez dijo que decidieron ofrecer las tierras por diversas 

razones, la principal es que el predio donde está asentado la secundaria técnica 

sigue siendo propiedad del ejido, pues el documento de donación no es válido, 

porque las autoridades escolares no realizaron los trámites para que la escuela 

tuviese su título parcelario. 

Sumado al hecho de que la donación no se realizó correctamente pues esa 

decisión no se tomó en asamblea, requisito indispensable para que fuera legal. 

Agregó que una vez informada la población y se recoja su opinión, se tomará 

una decisión en la asamblea acerca de lo que sucederá con las hectáreas que 

son propiedad del ejido. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

“Asfixia” la parálisis al sector rural 

 

Viernes 29 mayo 2020 / Antonio de la Cruz 

A casi año y medio que inició la administración federal, las dependencias que 

ofrecen apoyo o acciones a beneficio del campo, medio ambiente y protección a 

recursos naturales continúan desmanteladas. 

Situación que se ha agravado por la implementación de programas de ahorro por 

parte de la Secretaría de Hacienda. 

Esta problemática ha provocado que más de 100 mil productores agrícolas, 

ganaderos, forestales, pescadores y habitantes del medio rural, no reciban 

apoyos anuales por más de 2 mil millones de pesos, la cual empeoró a 

consecuencia de las medidas preventivas que se aplican contra COVID-19. 

Será hasta el lunes primero de julio cuando reactiven actividades luego que 

fueron suspendidas. 

El desmantelamiento de las dependencias federales inició a partir del primero de 

diciembre, por lo que fueron despedidos la mayoría de los delegados federales 

de diferentes secretarías, entre ellas; Secretaría de Desarrollo Rural (SADER), 

Comisión Nacional Forestal (CONAFOR), SEMARNAT, PROFEPA, 

Procuraduría Agraria, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbana 

(SEDATU). 

Actualmente esas dependencias están casi desmanteladas, pero otras 

desaparecieron como PROSPERA.  

La propia Coordinación de Delegaciones del gobierno federal, ha confirmado que 

en casi año y medio de la administración se han recortado a 600 trabajadores en 

diferentes dependencias que ofrecen apoyo al campo. 



Organismos como el programa PROSPERA, que desapareció este gobierno, 

dejó sin empleo a 328 trabajadores de la salud, que atendían zonas más alejadas 

en el sector rural, donde residía el mayor número de beneficiarios del programa. 

El primero de marzo de este año cumplió un año que 328 trabajadores de 

PROSPERA se quedaron sin empleo, entre los que se hallan; médicos, 

enfermeras, nutriólogos entre otros. 

 

Despide SEDER a 150 empleados 

 

Desde que inició ésta administración federal el primero de diciembre a la fecha, 

150 trabajadores que laboraban por contrato o confianza, fueron dados de baja 

en la Delegación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). 

Esa es una de las dependencias que más recortes ha sufrido en su presupuesto, 

luego que el gobierno federal ha retirado apoyos al campo y desaparecido 

programas de apoyo en beneficio de más de 70 mil productores. 

Rogelio Ortíz Moreno, líder de la organización Campesinos Unidos de San 

Fernando, dijo que el campo en Tamaulipas está abandonado por el gobierno 

federal. 

“No es posible que, en año y medio, no existe una persona responsable al frente 

de la Delegación de Agricultura, donde despacha un encargado administrativo, 

que no tiene facultades para gestionar o resolver problemas que aquejan a los 

productores”, denunció. 

Dijo que esa dependencia prácticamente esta desmantelada desde que corrieron 

a casi todo el personal , entre ellos; trabajadores administrativos, operativos 

hasta jefes del Centro de Desarrollo Rural, quienes a pesa que algunos tenían 

más de 30 años laborando fueron dados de baja, sin reconocer su antigüedad. 

Esa situación tiene detenidos o sin ejercer varios programas de apoyo, situación 

que ha provocado movilizaciones y protestas de organizaciones campesinas, por 

lo que esa organización ha llevado la toma de instalaciones para reclamar 

apoyos. 

 

Le ‘talan’ a la CONAFOR 80 mdp y gente 

 

En julio de 2019, sin previo aviso el Gobierno Federal ordenó deshacer casi 

totalmente la Gerencia de la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR) en 

Tamaulipas, por lo que despido a 22 de 26 trabajadores de confianza que 

operaban programas de apoyo al sector forestal. 

En oficinas solo quedaron a cargo cuatro trabajadores de base. 

De forma repentina y  en horario de trabajo se informó sobre el cese fulminante 

del organismo, sin pagar la liquidación que por ley les corresponde.  

En esa dependencia no se respetó la antigüedad y sólo ofrecieron un finiquito y 

no la liquidación que les corresponde por ley, a pesar que hay personas que 

trabajaron en la institución más de 25 años, desde que era la Forestal, antes de 

convertirse en la CONAFOR. 

La Gerencia estatal del organismo se dedica a combatir incendios forestales que 

en 2019 afectaron más de 6 mil hectáreas en 32 eventos. 



Si bien los brigadistas que se dedican al combate de incendios forestales no 

fueron tocados por ser personal de base sindicalizados, quedaron fuera los 

coordinadores e Ingenieros especialistas. 

Esta situación ha provocado que el combate de incendios forestales esté en 

manos de personal de la coordinación estatal de Protección Civil, así como de 

municipios. 

 

Acaban con instituciones del ambiente 

 

En Tamaulipas los criminales ecológicos ahora actuan libremente , luego que el 

gobierno federal tiene sin personal y sin titulares dependencias como ; 

Delegación de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(SEMARNAT), así como la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 

(PROFEPA, que además está sin presupuesto para realizar programas, por lo 

que son inoperantes. 

En esas dependencias fueron despedidos más de 50 trabajadores, entre ellos; 

jefes de áreas. Sólo quedó personal sindicalizado y administrativo, pero carecen 

de titulares las dependencias y sin recursos para realizar operativos de revisión, 

ya que no cuentan con gasolina para realizar verificaciones, así lo denuncia el 

personal. 

Otras Instituciones como la Procuraduría Agraria, SEDATU y CONAGUA, 

también sufrieron recortes de personal en el curso del último año. 

Hasta ahora solo CONAGUA, cuenta con un Director general de cuenca y es el 

único organismo que sigue operando normalmente, en tanto que el resto está 

semiparalizado por los recortes y medidas implementadas para la prevención del 

COVID-19. 

 
 


